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EDITORIAL 

La violencia ha sacudido el actual 
proceso electoral en Yucatán, un estado 
tradicionalmente conocido por su paz y 

seguridad. Recientemente, un militante de 
Morena fue asesinado en Chankom durante un 
enfrentamiento, y la propiedad de un candidato 
priista fue incendiada. Estas acciones, junto con 
otras tensiones reportadas en el estado, son 
profundamente preocupantes y representan 
un fenómeno inusual en una región que se ha 
preciado de ser la más pacífica de México.

El asesinato del militante de Morena y el incendio 
de la propiedad del candidato priista no son 
incidentes aislados. Forman parte de una ola de 
violencia que ha marcado el proceso electoral 
en todo el país. Con decenas de candidatos 
asesinados y muchas más renuncias por miedo, 
la democracia mexicana se encuentra en un 
estado crítico. Estos actos de violencia no solo 
afectan a las víctimas directas y sus familias, 
sino que también dejan una profunda herida en 
la democracia, una democracia que ha costado 
décadas de esfuerzo y sacrificio consolidar.

La violencia electoral es una traición a los 
principios democráticos y una amenaza directa 
a la participación ciudadana. Cuando los 
candidatos temen por sus vidas y las de sus 
familias, la elección deja de ser libre y justa. La 
intimidación y el miedo distorsionan el proceso 
democrático, impidiendo que los ciudadanos 

ejerzan su derecho a elegir a sus representantes 
de manera libre y segura.

En Yucatán, esta violencia electoral es 
particularmente dolorosa. El estado ha 
sido un baluarte de estabilidad en un país 
frecuentemente azotado por la violencia. Ver 
cómo esta paz se ve amenazada por la violencia 
electoral es un golpe duro para todos los 
yucatecos. Es una llamada de atención urgente 
para todos nosotros.

Más allá de un llamado a los políticos, este 
editorial es un llamado a la sociedad yucateca 
en su conjunto. Debemos tomar conciencia 
de la gravedad de esta situación para evitar 
que la violencia se normalice. La capacidad 
de indignación es una herramienta vital en 
estos momentos. Nos impulsa a exigir mejores 
condiciones y a rechazar la violencia de 
manera contundente. No debemos perder esta 
capacidad de indignación, pues rendirse ante la 
violencia es renunciar a nuestra democracia y a 
nuestros valores.

La violencia electoral en Yucatán y en todo 
México es un problema que requiere una 
respuesta decidida y colectiva. Debemos alzar 
la voz, exigir justicia y proteger la democracia 
que tanto nos ha costado construir. Solo así 
podremos garantizar que Yucatán siga siendo un 
lugar donde la paz y la democracia prevalezca.

LA REVISTA PENINSULAR

La violencia electoral 
alcanzó a Yucatán…

No permitamos su avance
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CDMX.- El tema de los apagones y las altas temperaturas 
ha sido uno de los más comentados esta semana. -inició 
la periodista, marcando el tono de la conversación de esta 
semana en el Balmoral- Sí, las quejas han sido numerosas y 
variadas, pero me parece que esto ha llevado a una mayor 
conciencia sobre la necesidad de revisar y mejorar nuestra 
infraestructura energética.

-Totalmente de acuerdo; las conversaciones han sido 
acaloradas, pero muy informativas. -asintió el editorialista- 
Todo comenzó cuando se registraron los primeros cortes de 
electricidad durante una ola de calor extremo. A partir de ahí, 
las críticas hacia la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y 
la administración actual no se hicieron esperar.

-El presidente López Obrador señaló que los apagones se 
debieron a un aumento inusual en la demanda de energía 
debido a las temperaturas extremas. -añadió la empresaria- 

Además, mencionó que el sistema eléctrico está en proceso 
de modernización y que estos incidentes son desafíos 
temporales que se están abordando.

-Esos comentarios son claros y directos. -afirmó el analista- 
¿Creen que la administración estaba preparada para este 
nivel de críticas?

-Sin duda. -respondió el político- Recordemos que el verano 
pasado también hubo problemas similares y desde entonces 
se ha estado trabajando en diversas estrategias para 
fortalecer la red eléctrica. Sin embargo, el impacto de esta 
última ola de calor ha sido excepcionalmente fuerte, lo que 
ha puesto a prueba la capacidad de respuesta del gobierno.

-Entonces, ¿la administración esperaba una crítica directa 
por parte de la ciudadanía y sectores opositores? -preguntó 
uno de los presentes.

Apagones y altas temperaturas
Por Baltasar Barbolla

LÓPEZ OBRADOR 
SEÑALÓ QUE LOS 
APAGONES SE DE-
BIERON A UN AU-
MENTO INUSUAL 
EN LA DEMANDA DE 
ENERGÍA DEBIDO A 
LAS TEMPERATURAS 
EXTREMAS. 

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Sí, parece que así es. -respondió 
el consultor- Las explicaciones del 
presidente y las medidas anunciadas 
reflejan un intento por tranquilizar a 
la población y mostrar que se están 
aplicando acciones. La cuestión es 
si estas medidas serán suficientes y 
si se implementarán con la rapidez 
necesaria para evitar futuros apagones.

-Y así fue como en estos últimos días, 
durante su conferencia mañanera, 
el presidente detalló los planes para 
aumentar la capacidad de generación 
de energía y mejorar la infraestructura. 
También insistió en que estos 
problemas no son exclusivos de México 
y que muchos países están enfrentando 
desafíos similares debido al cambio 
climático. -explicó la abogada.

-López Obrador también reiteró que 
se están tomando medidas concretas 
y pidió paciencia a la ciudadanía. 
Insistió en que no se trata de una 
falla generalizada del sistema, sino 
de eventos excepcionales que están 
siendo manejados con la mayor 
celeridad posible. -complementó el 
consultor.

-Así es, estimado consultor. -intervino 
la empresaria- Aunque también hubo 
críticas pues algunas voces señalaron 
que el gobierno no ha invertido 
lo suficiente en mantenimiento y 
modernización de la infraestructura 
eléctrica.

-Recordemos que el tema de la 
energía ha sido uno de los puntos más 
discutidos de la administración actual, 
con debates sobre la política energética 
y la prioridad de recursos hacia Pemex y 
la CFE. -expuso el escritor- La discusión 
se intensifica en el contexto de los 
recientes apagones.

-¿Qué opinan sobre las perspectivas 
a corto y largo plazo para solucionar 
estos problemas? -preguntó el 
consultor.

-Me parece que es fundamental un 
enfoque integral que combine inversión 
en infraestructura, energías renovables 
y medidas de eficiencia energética. Solo 
así se podrá garantizar un suministro 
estable y sostenible. -reflexionó la 
periodista.

-Para añadir a lo que mencionas, 
también debemos considerar el papel 
de la ciudadanía en este tema. -añadió 
el político- La educación y la conciencia 
sobre el uso responsable de la energía 
son cruciales. En momentos de alta 
demanda, pequeños cambios en el 
consumo diario pueden hacer una gran 
diferencia.

-Efectivamente. -coincidió el consultor- 
La participación activa de la sociedad 
es vital. Desde la implementación de 
tecnologías más eficientes en el hogar 
hasta hábitos que reduzcan el consumo 
durante las horas pico, todos tenemos 
un papel que jugar en esta crisis.

-¿Qué medidas concretas creen que 
podría tomar el gobierno para mitigar 
estos apagones en el futuro inmediato? 
-preguntó la abogada.

-Una opción es acelerar los proyectos 
de energía renovable. -respondió la 
empresaria- Aunque estos proyectos 
pueden tardar en completarse, hay que 
considerar la posibilidad de invertir 
en soluciones temporales, como la 
importación de energía de países 
vecinos o la utilización de plantas de 
energía móvil.

-También es importante mejorar la 
infraestructura existente. -agregó 
el escritor- Muchas de las redes de 
distribución eléctrica son antiguas y 
necesitan una modernización urgente. 
Las inversiones en tecnología y 
mantenimiento son clave para evitar 
futuros apagones.

-No podemos olvidar la importancia de 
una gestión eficiente de los recursos 
energéticos. -dijo el analista- La 
implementación de sistemas de gestión 
de la energía más avanzados puede 
ayudar a prever y mitigar los problemas 
antes de que ocurran.

-Han mencionado puntos muy 
relevantes. -dijo la periodista- Pero, 
¿qué opinan sobre el impacto que estos 
apagones están teniendo en la vida 
diaria de las personas y en la economía?

-Es un impacto significativo. -respondió 
el político- Los apagones no solo 
afectan la comodidad de las personas, 
sino también la economía local. Las 
pequeñas empresas, en particular, 
sufren grandes pérdidas debido a la 
interrupción del suministro eléctrico.

-Las altas temperaturas también 
exacerban el problema. -añadió la 
abogada- En muchas regiones del 
país, el calor extremo pone en riesgo la 
salud de las personas, especialmente 
de aquellas más vulnerables como 
los ancianos y los niños. La falta de 
electricidad agrava esta situación 
al impedir el uso de ventiladores y 
aires acondicionados. Entiendo que 
en Yucatán la sensación térmica está 

CONTACTO

LOS RECIENTES APAGONES 
HAN AFECTADO A POR LO 
MENOS 22 ESTADOS DE LA 
REPÚBLICA MEXICANA.  
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rondando los 60 grados centígrados; es 
increíble. 

-Además, el impacto en la productividad 
laboral es considerable. -apuntó la 
empresaria- Las interrupciones en el 
suministro eléctrico pueden paralizar 
sectores enteros de la industria, desde 
la manufactura hasta los servicios. 
Esto no solo afecta a los ingresos de las 
empresas, sino también a la economía 
en general.

-Es un círculo vicioso. -señaló el 
consultor- La economía se ve afectada, 
lo que reduce la capacidad de invertir 
en mejoras, lo que a su vez perpetúa 
los problemas de infraestructura. 
Necesitamos romper este ciclo con una 
inversión significativa y sostenida en el 
sistema energético.

-¿Qué papel creen que deben jugar las 
empresas privadas en este proceso? 
-preguntó la periodista.

-Un papel fundamental. -respondió 
el analista- La colaboración entre el 
sector público y privado es esencial para 
abordar estos desafíos. Las empresas 
pueden aportar no solo capital, sino 
también innovación y eficiencia a la 
gestión de los recursos energéticos.

-Hay ejemplos de éxito en otros 
países que podríamos seguir. -añadió 
la abogada- En muchas naciones, 
las asociaciones público-privadas 
han sido clave para modernizar la 
infraestructura energética y mejorar la 
eficiencia del suministro.

-¿Creen que las políticas actuales 
del gobierno fomentan este tipo de 
colaboración? -preguntó el político.

-Hay señales mixtas. -respondió el 
empresario- Es cierto que se han 
hecho esfuerzos para atraer inversión 
privada en ciertos sectores de la 
energía. Sin embargo, las fuertes 
políticas de nacionalización y control 
estatal desalientan a los potenciales 
inversionistas. Es necesario encontrar 
un equilibrio que maximice los 
beneficios para todos.

-Sí, es un equilibrio delicado. -coincidió 
el consultor- La clave es establecer 
un marco regulatorio claro y estable 
que dé confianza a los inversores 
privados, mientras se garantiza que 
los beneficios de estas inversiones se 
distribuyan equitativamente entre la 
población.

-Y hablando de equidad, no podemos 
olvidar la importancia de la 
accesibilidad. -señaló la periodista- 
Asegurarse de que todas las regiones 
del país, especialmente las más 

remotas y pobres, tengan acceso a un 
suministro eléctrico confiable es crucial 
para el desarrollo sostenible.

-Exactamente. -asintió el analista- La 
desigualdad en el acceso a la energía es 
un problema que necesita atención. No 
solo es una cuestión de justicia social, 
sino también de eficiencia económica. 
Las regiones que carecen de un 
suministro confiable de energía tienen 
menos oportunidades de desarrollo.

-Me gustaría añadir que la crisis actual 
podría ser una oportunidad para 
fomentar la innovación. -dijo el político- 
Las crisis a menudo impulsan avances 
tecnológicos y nuevas soluciones. 
Podríamos ver un auge en el desarrollo 
de tecnologías más sostenibles y 
eficientes.

-Eso es muy cierto. -respondió el 
empresario- Las inversiones en 
investigación y desarrollo pueden llevar 
a soluciones innovadoras que no solo 
resuelvan los problemas actuales, sino 
que también establezcan una base más 
sólida para el futuro.

-Y en cuanto a la respuesta inmediata, 
¿qué creen que debe hacerse para 
gestionar la situación actual mientras 
se implementan estas soluciones a 
largo plazo? -preguntó la abogada.

-La gestión de crisis es crucial. 
-respondió el consultor- Se necesitan 
planes de contingencia sólidos que 
incluyan desde la comunicación clara 
con la ciudadanía hasta la movilización 
de recursos para las áreas más 
afectadas.

-La coordinación entre diferentes 
niveles de gobierno y sectores 
es esencial. -añadió el analista- 
Asegurarse de que todos los actores 
estén alineados y trabajando juntos 
puede marcar la diferencia en la rapidez 
y eficacia de la respuesta.

-Parece claro que los apagones y las 
altas temperaturas han puesto de 
manifiesto la necesidad de una revisión 
profunda de nuestra infraestructura 
energética y de nuestras políticas al 
respecto. -concluyó el periodista- 
Sí, es una pena que hayamos tenido 
que llegar a esta crisis para ver lo 
importante que es tratar este tema; 
pero, ya que estamos en esta situación, 
solo queda unir esfuerzos para intentar 
mitigar las temperaturas que habremos 
de sufrir los próximos años. 

LAS CRISIS A MENUDO 
IMPULSAN AVANCES TEC-
NOLÓGICOS Y NUEVAS SOLU-
CIONES. PODRÍAMOS VER 
UN AUGE EN EL DESARROL-
LO DE TECNOLOGÍAS MÁS 
SOSTENIBLES Y EFICIENTES.



Semanario de Información y Análisis Político10

OPINIÓN

El presidente estadounidense Joe Biden 
ordenó hace unos días subir del 7.5% al 
25% el arancel a las baterías de iones 

de litio para vehículos eléctricos (VE) chinas 
con el fin de respaldar a las fábricas de estas 
baterías que hay en su país.

La era de los VE ha llegado y cada vez se 
venderán más, y aunque recientemente 
la demanda por ellos se ha desacelerado 
debido a sus altos costos de compra y 
mantenimiento, estos irán bajando al 
hacerse más eficientes su fabricación y 
operación.

El crecimiento del mercado para VE ha 
intensificado la carrera por asegurar 
recursos esenciales para ellos, como el litio,  
elemento que algunos llaman oro blanco. 
Este metal suave y plateado, fundamental 
para las baterías de los VE y los sistemas 
de almacenamiento de energía, está en el 
centro de una transformación energética 
mundial. En este contexto, México se 
encuentra ante una oportunidad histórica 
para convertirse en un actor relevante en el 
mercado global del litio.

En 2023, Chile lideró el mundo con unas 
reservas de litio estimadas en 9.3 millones 
de toneladas métricas (TM), seguido por 
Australia con 6.2 millones de TM. Argentina 
y EEUU tienen 2.2 millones y 1.1 millones 

de TM, respectivamente. México, con unas 
1.7 millones de TM, se posiciona como un 
jugador importante en este sector. Se espera 
que la demanda de litio alcance un millón de 
TM en 2025 y supere los dos millones de TM 
en 2030.
Las reservas de litio de México están 
dispersas en 82 depósitos ubicados en 
18 estados. Sin embargo, su extracción 
presenta desafíos únicos porque se 
encuentran principalmente en depósitos 
de arcilla, que son notoriamente difíciles y 
costosos de extraer.

Los diferentes tipos de depósitos de litio 
alrededor del mundo presentan diversos 
grados de dificultad para su extracción: 
depósitos de roca, como los de Australia 
y EEUU, contienen aproximadamente 5% 
de litio por tonelada y representan el 26% 
de la producción global; depósitos de sal, 
encontrados en Argentina, Chile y Bolivia, 
que constituyen el 74% de la producción 
mundial, contienen solo el 0.001% de litio; 
depósitos de arcilla, como los de México, 
también tienen una concentración similar 
del 0.001% de litio por tonelada, pero son 
aún más difíciles y costosos de procesar. 
Para alcanzar el 30% de concentración 
requerido para la producción de baterías, 
se necesita un procesamiento intensivo que 
consume mucha agua, energía y dinero.

La disponibilidad de agua es una 
preocupación crítica, especialmente en 
Sonora, donde se encuentran los depósitos 
más importantes. La región enfrenta un 
grave estrés hídrico, con más del 80% de 
su suministro de agua disponible ya en uso. 
Esta crisis de desertificación complica las 
operaciones mineras a gran escala, que 
requieren recursos hídricos sustanciales.

Por todo lo anterior, el éxito de México 
en la industria del litio dependerá de su 
capacidad para atraer inversiones, adoptar 
tecnologías avanzadas de extracción e 
implementar prácticas sostenibles. Y, esto 
es muy importante, promover activamente 
la participación del sector privado para 
evitar fracasos similares a los que desde 
siempre hemos visto en Pemex y la CFE.

¿Sabrán nuestros gobernantes aprovechar 
la fiebre del oro blanco para beneficiar a 
los mexicanos y no solo a los políticos en el 
poder?

¿Beneficiará el oro blanco 
a los mexicanos o solo a los políticos?

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

LA ERA DE LOS VE HA LLEGADO 
Y CADA VEZ SE VENDERÁN MÁS, 

AUNQUE LA DEMANDA SE HA 
DESACELERADO DEBIDO A SUS 
ALTOS COSTOS DE COMPRA Y 

MANTENIMIENTO, IRÁN BAJANDO 
AL HACERSE MÁS EFICIENTES SU 

FABRICACIÓN Y OPERACIÓN.
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OPINIÓN

La exclusión de Lilly Téllez del programa radiofónico de 
Ciro Gómez Leyva ordenada por el INE constituye un 
acto de censura inaceptable más allá de afinidades 

o simpatías políticas. Los consejeros parten de una 
cuestionable interpretación de la ley y de la convicción de 
que ellos no son responsables sino la norma.

La búsqueda irreflexiva y lineal de la equidad suele tener 
efectos contrarios a la pretensión. Es inaudito que se silencie 
la voz de una candidata, al tiempo que se deja al presidente 
realizar todos los días abierto proselitismo cuando la 
ley prohíbe a él y a todos los funcionarios interferir en el 
proceso electoral. Además, existe una diferencia sustantiva 
entre la senadora y el mandatario, él está obligado por 
la Constitución a un código de imparcialidad; absurdo 
que una candidata no pueda participar en un espacio de 
opinión. ¿Por qué no se utiliza con la Senadora el mismo 
recurso empleado con el presidente? En lugar de recurrir a 
la censura previa ¿por qué no borrar del archivo digital todas las 
expresiones indebidas? O todavía mejor, por qué no hacer con el 
presidente lo que sí están haciendo con una candidata: ordenar 
silenciar la mañanera.

La sanción a la senadora afecta sus derechos políticos y civiles, 
pero también al medio de comunicación, a su conductor y al 
público que regularmente atiende a Por la Mañana de Radio 
Fórmula. Ciro Gómez Leyva ha puesto en práctica un interesante 
e inédito ejercicio de debate público invitando a personalidades 
representativas de las principales fuerzas políticas en 
competencia. Ciro modera y trata por igual a unos y a otros. Para 
aquellos afines al oficialismo no debe ser agradable escuchar a 
la senadora Téllez o al diputado Germán Martínez, como para 
quienes están en la oposición, atender las palabras de Epigmenio 
Ibarra o de Arturo Zaldívar. La pedagogía de la democracia 
transita por la tolerancia, el respeto y la capacidad para escuchar 
al otro.

La equidad es una aspiración y hay términos razonables para 
acreditarla. No hace sentido privar a un candidato de sus 
derechos, si la cuestión es un supuesto impacto desigual en la 
elección de senador en Sonora, se le pudo haber reconvenido 
para abstenerse de realizar expresiones para esa contienda. El 
debate público es condición esencial del derecho a votar. Es un 
ejercicio encomiable que los medios de comunicación abran sus 
espacios para que observadores, comentaristas, candidatos o 

interesados expresen con libertad 
sus posturas, filias y fobias. Silenciar 
candidatos es un sinsentido, más 
cuando se permite a funcionarios 
interferir abusivamente en la elección 
a través de espacios institucionales 
y con recursos públicos, como 
regularmente hace el presidente 
López Obrador.

El INE ha resuelto sancionar a la 
candidata Xóchitl Gálvez al excluir del 
segundo debate las expresiones de 
narcocandidata que colgó a Claudia 
Sheinbaum quien, a su vez, en ese 

mismo encuentro calificó de corrupta a la senadora Gálvez. Para 
los consejeros sí se puede imputar a una persona como corrupta, 
práctica generalizada en las intervenciones del presidente, pero 
no narcocandidata. Toda forma de calumnia, injuria o imputación 
que implique denuesto debería sancionada, pero el abuso del 
poder ha llevado a normalizar la agresión y López Obrador no 
sólo califica e imputa, sino que la misma FGR actúa, caso de la 
activista y presidenta de la asociación más relevante en la lucha 
contra la corrupción, María Amparo Casar.

En estas elecciones no existen condiciones razonables de 
igualdad o de equidad. Hay un significativo retroceso a partir 
de la interferencia del presidente, además de la presencia del 
crimen organizado y la connivencia de autoridades con grupos 
criminales, asunto que la senadora Téllez ha puesto en el centro 
de la atención pública y se confirma con la política de abrazos, 
no balazos.

Nada bueno puede esperarse cuando las autoridades electorales 
por confusión o incompetencia abonan a las condiciones de una 
elección irregular y que inhibe el derecho de los competidores, 
especialmente opositores, del ejercicio pleno de sus derechos. 
No se puede anticipar el desenlace, pero sería deseable que el 
Tribunal Electoral ponga orden y revierta la sanción de censura 
del INE a la Senadora Téllez y a Por la Mañana de Radio Fórmula. 
Por mucho, mejor el ruido de los candidatos en el debate público 
que su silencio.

La censura del INE 

LA SANCIÓN A LA SENADORA 
AFECTA SUS DERECHOS 
POLÍTICOS Y CIVILES, 
PERO TAMBIÉN AL MEDIO 
DE COMUNICACIÓN, A SU 
CONDUCTOR Y AL PÚBLICO 
QUE REGULARMENTE ATIENDE 
A POR LA MAÑANA DE RADIO 
FÓRMULA.
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CLAROSCUROCLAROSCURO

Al asegurar que “México es una 
responsabilidad más grande 
por encima de los partidos”, 

Luis Donaldo Colosio Riojas, llamó al 
segundo y tercer lugar de la contienda 
presidencial a unirse para evitar que 
Morena gobierne nuevamente el país.

“Tenemos una responsabilidad más 
grande por encima de los partidos que se 
llama México. Hace tiempo, cuando las 
campañas apenas estaban surgiendo, 
todavía estábamos en periodo de 
precampaña, hice un llamado a la 
cordura por parte de la oposición hacia el 
partido oficial: que quien estuviera abajo 
en las encuestas declinara a favor de 
quien estuviera arriba para poderle dar 
entonces una oportunidad de construir 
una oposición responsable al candidato 
o a la candidata a poner”, declaró el 
candidato al Senado por Movimiento 
Ciudadano.

¿Qué tan difícil es entender que Morena 
y su propuesta es dañina para el 
México democrático y próspero que 
anhelamos?, ¿no se entiende que si 
Morena gana nadie más podrá aspirar al 
poder como nos pasó en el siglo pasado 
donde las elecciones eran operadas por 

el mismo gobierno? Eso ya lo vivimos. 
¿Movimiento Ciudadano cree que le 
darán estados para que “gobierne”?, 
¿en verdad le apuestan a ser parte de 
los paleros del régimen cuando desde 
esa alianza pueden seguir creciendo 
por acreditarse como demócratas y 
que pensaron en un bien mayor? ¿No 
entienden que esa regresión al pasado 
no le traerá beneficios más que a los 
súbditos y a los hijos de Andrés? 

Estamos viviendo horas de definiciones 
que contaran mucho en el futuro 
próximo. El bloque opositor que se podría 
armar en el Congreso federal, evitaría 
que Claudia continúe la destrucción 
de las instituciones del país planeada 
para sostener en el poder a un modelo 
político y económico que ya fracasó y 
cuyos resultados todos vemos hoy. 

Evitar que ella defina, si gana, que 
delitos se persiguen y contra quienes y 
se mantenga el reino de la impunidad y 
el saqueo y la corrupción, entregándole 
más poder a un Ejecutivo que debe 
ser acotado y no adorado y obedecido 
ciegamente como sucede ahora. 

Ese bloque también sería fundamental 
para hacer cumplir a Xóchitl Gálvez 
las promesas de campaña y armar un 
gabinete plural en el que tuvieran cabida 

El bien mayor
LOS ESCÁNDALOS DE CORRUPCIÓN 
DESTAPADOS EN EL PASADO CON 
RENÉ BEJARANO, Y EL GOBIERNO 
ACTUAL Y QUE VINCULAN A LA 
PRIMERA FILA DE LA FAMILIA LÓPEZ 
BELTRÁN Y LÓPEZ OBRADOR EXPONEN 
CÓMO DESDE EL PODER SE HIZO UN 
ENTRAMADO PARA DESVIAR FONDOS 
Y ALTERAR PRESUPUESTOS PARA 
ENRIQUECERSE. 
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todos los partidos y lo mejor de los ciudadanos y evitar 
que se desviara de la oferta política que la llevó a la 
presidencia. 

La visión de Colosio es la de un auténtico demócrata, de 
una persona que ve el mundo con opciones reales y no 
como el coto de poder de unos cuantos, como ha quedado 
de manifiesto en el escándalo Zaldívar y las violaciones al 
proceso legislativo de representantes populares que no 
lo son y sólo siguen instrucciones, como fue en el México 
de 80 años de partido hegemónico. 

Ambicioso vulgar Repetía el presidente desde marzo del 
2019: “No soy un ambicioso vulgar, si la gente lo pide 

me voy”, pero no será necesario pedírselo porque 
legalmente lo tendrá que hacer el lunes 30 de octubre 
de 2024. Esa frase quizá -no tengo claro cuál fue el 
origen del comentario- la recordó Claudia Sheinbaum 
al decir que ella no sería candidata por una ambición 
personal como la que movió a Andrés Manuel López 
Obrador a ser candidato hasta en tres ocasiones para 
llegar a ser presidente de la República. Sin embargo, 
las evidencias dejan más que claro que era una pose. 

Los escándalos de corrupción destapados en el 
gobierno actual y que vinculan a la primera fila de la 
familia López Beltrán y López Obrador exponen como 
desde el poder se hizo un entramado para desviar 
fondos y alterar presupuestos para enriquecerse. 

López Obrador resultó que, en efecto, no era un 
ambicioso vulgar sino uno muy cuidadoso que evitó 
tomar dinero para que no se le vinculara con algún 
acto que lo desprestigiara. 

Los diferentes relatos de cómo enviaba a otros a 
recibir el dinero que era para él, detalla el modus 
operandi de una pandilla que sabía, con precisión, 
cómo se operaba para la recepción de cash. Desde los 
tiempos de Andrés como jefe de gobierno se aceitó una 
maquinaria que le dio resultado en su campaña pero 
que exhibió a sus principales colaboradores al verlos 
filmados recibiendo fajos de billetes del empresario 
Carlos Ahumada en cadena nacional, en el noticiero de 
Brozo. 

Desde ahí se fraguó una idea de que mientras más 
grandes fueran las obras, más grande sería el beneficio 
que se recibiría: el tren maya y el transísmico y la refinería 
de Dos Bocas han sido los proyectos que hoy absorben 
todo el presupuesto y la atención por los escándalos de 
corrupción no sólo de los hijos del presidente sino también 
de los mandos militares encargados de las obras. 

La política del centralismo, de esas decisiones que 
teníamos que esperar todos para poder hacer algo, nos 
postró como sociedad en la que las diferencias fueron 
creciendo y se formó el México del interés presidencial, 
no del interés de la sociedad. No regresemos a ello.
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Ay don César Pompeyo, qué bueno que le encuentro. 
Tengo un dilema peor que el del Hamlet de William 
Shakespeare, ignoro si quiero seguir siendo parte de la 

Iglesia Católica o irme al infierno.

-Te pasas reportero, amaneciste muy dramático.

-Los evangelistas Marcos y Mateos narran en las sagradas 
escrituras que el Sanedrín condenó a Jesús a muerte por 
blasfemia, al declararse él ser el Mesías, el Hijo de Dios, 
y de castigo lo flagelaron, los clavaron en una cruz y los 
desnudaron en público para humillarlo, para exhibirlo.

-Ya párale, periodista, no tengo tiempo para esa historia que 
ya conozco. Dime directamente qué problema tienes y cuál es 
tu dilema.

-Déjeme remontarme un poquito más para entrar en 
contexto. Usted recordará señor Pompeyo cuántas veces 
nos llamaba al periódico gente que se sentía agredida porque 
hacíamos públicos sus problemas, por ejemplo, porque al 
publicar su accidente de tránsito dijimos que iba acompañado 
de una mujer y eso le trajo problemas con su esposa, y nuestra 
respuesta invariable era: lo debió usted haber pensado 
primero. ¿Lo recuerda?

-Ya me cansaste reportero, al grano.

-Pues resulta que el obispo emérito de Guerrero, monseñor 
Rangel, emitió un comunicado para perdonar a quienes le 
hicieron daño y agradecer a las autoridades que lo ayudaron. 
Así de sencillo, y lo firma él, no la Conferencia del Episcopado 
Mexicano que hizo pública su desaparición.

-Hoy sí que me quieres complicar la vida, reportero, porque no 
entiendo qué te disgusta y a tí por qué te disgusta que perdone 
a sus agresores.

-No me diga don César, que a usted le vale lo que al 83 
por ciento de los mexicanos que somos católicos debe 
preocuparnos. Tampoco me vaya a salir con eso de que Dios 
perdonó a quienes lo clavaron en la cruz y lo desnudaron para 
humillarlo y lo exhibieron, y que ahora toca al obispo emérito 
seguir ese ejemplo y perdonar.
-Y por qué no, periodista.

-Porque no es lo mismo, ni se le parece don César. Cristo vino 
al mundo para salvarnos, para ser cimiento de esa Iglesia 
que hemos construido por más de 2,000 años. El Señor nos 
dejó como guías a sus sacerdotes a quienes hizo sus “alter 
ego”, su otro yo, y les encomendó evangelizarnos, pero no con 
esas parábolas de Adán y Eva que hasta hoy escuchamos en 
los templos y casi nadie entiende, sino a enseñarnos con su 
ejemplo.

-Hoy sí que estás cargado de 
paja, reportero, al grano.

-Espéreme don César. Ese 
obispo Rangel, quien al 
segundo día de su extravío 
apareció desnudo en un 
hotel, rodeado de drogas 
y condones, no al tercer 
día, al segundo, es un 
representante de Cristo, a 
él le encomendó Jesús que 
nos enseñe el evangelio, 
él fue quien nos machacó 
hasta el cansancio el sexto 
mandamiento de la Ley de 
Dios, no fornicarás, a él encomendaron ser nuestro guía en el 
sendero al cielo.

-Ya, reportero, te voy a dejar hablando sólo.

-Continúo don César. Ese obispo, el mismo que medió entre 
jefes de cárteles del crimen organizado porque a él le sobran 
lo que a Andrés Manuel le hace falta, ese conocido jerarca de 
la Iglesia se volvió piedra de escándalo y según el evangelista 
San Lucas más le valdría colgarse una piedra de molino al 
cuello y lanzarse al mar. Si tu hermano peca, repréndelo; y si se 
arrepiente, perdónalo. Así concluye ese versículo de la Biblia.

-Ya te voy entendiendo, reportero.

-Qué bueno don César, porque ahora va lo que yo no entiendo, 
no apruebo y no digiero. ¿A quién perdona monseñor Bernal? 
Si por su cuenta, voluntariamente, se fue a un motel, se drogó, 
tuvo relaciones y fue exhibido, no tiene que perdonar sino 
ofrecer disculpas y pedir perdón porque él representa a Cristo 
en la tierra, porque está obligado a predicar con su ejemplo, 
porque no puede pedirme que yo respete los mandamientos y 
él los viola a su antojo y conveniencia.

Si eso que le ocurrió fue un montaje al estilo Epigmenio Ibarra, 
sea obra del narco o del gobierno, tampoco vale que salga 
a perdonarlos, está obligado a denunciar, él y la jerarquía 
eclesiástica, él y la Confederación Episcopal, porque él o 
los autores le han hecho daño a toda la Iglesia, porque han 
escandalizado a miles de católicos, porque tienen que ser 
ejemplo a seguir, porque Dios premia a los buenos pero 
castiga a los malos.

-Madre mía, reportero, aquí sí que te corto, y me apuro porque 
allá viene mi Va y Ven. A ver si me da parada frente a la Catedral. 
Ojalá nadie me haya visto contigo si es que vas a publicar eso.

El Obispo desnudo (y III)
¿PERDÓN O DISCULPAS?

MONS. SALVADOR RANGEL, OBISPO 
EMÉRITO DE LA DIÓCESIS DE 
CHILPANCINGO-CHILAPA.

Por Manuel Triay Peniche
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OPINIÓN BITÁCORA 

El temor es un arma poderosa en 
política. Los humanos estamos 
equipados emocionalmente 

para prevenir situaciones de riesgo. 
Eso es explotado por los estrategas 
de campaña para incitar a los 
electores a apoyar una opción o huir 
de otra.

En la actual contienda, el oficialismo 
ha recurrido al miedo como su 
principal argumento. En seguridad, 
salud y educación públicas, 
entre otros rubros, nada hay que 
celebrar o presumir. En medio de apagones y contingencias 
ambientales, el discurso de la esperanza ha cedido su lugar a 
generar aversión al cambio.

En ese sentido, el principal recurso del que echó mano la 
campaña de Claudia Sheinbaum fue alertar del peligro de 
que se acaben los programas sociales en caso de que triunfe 
Xóchitl Gálvez.

El presidente Andrés Manuel López Obrador ya había tejido 
sobre ese escenario, acusando a Gálvez de haber dicho en una 
conferencia en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara 
que había que acabar con esas transferencias de dinero 
público, cosa que ella no había dicho.

Sin duda fue la difusión de esa especulación la que catapultó 
a Gálvez a la candidatura presidencial, luego de que López 
Obrador le negara el derecho de réplica en su mañanera. Sin 
embargo, la idea permeó tanto que la hoy aspirante se ha 
visto obligada a repetir una y otra vez que “los programas 
sociales se quedan” e incluso a firmarlo con su propia sangre.

Sin embargo, como nadie puede asegurar algo que no ha 
ocurrido, el oficialismo ha seguido promoviendo el temor de 
que la alternancia significaría perder la beca o la pensión.

Y para ello ha tenido el apoyo insospechado del expresidente 

Vicente Fox, quien todos los días aparece en televisión, 
dentro de un spot de Morena, afirmando que “se acabó 
eso de andar recibiendo programas sociales”. Y agrega: 
“¡A trabajar, huevones, como dice Xóchitl!”.

No es casualidad que ese promocional sea el más repetido 
dentro de la pauta de tiempos oficiales del partido del 
gobierno.

En él, la candidata Sheinbaum remata diciendo que los 
morenistas “somos los únicos que podemos garantizar 
los programas sociales”, cosa que también es una 
especulación, pues no se puede saber qué sucederá el 
año entrante, en medio de la estrechez de las finanzas 
públicas que está prevista.

Si finalmente triunfa el oficialismo en las elecciones del 2 
de junio, promover el miedo habrá sido uno de los pilares 
de su éxito electoral. El ya mencionado miedo a perder 
los programas sociales, pero también a que “regrese” 
la corrupción, con la cual no ha podido o no ha querido 
acabar el gobierno.

En estos días finales de la campaña, el miedo se hace 
presente en el Zócalo capitalino. Porque así lo planeó 
o porque así le salió, el presidente López Obrador ha 
usado una protesta de la Coordinadora Nacional de 
los Trabajadores de la Educación (CNTE) para crear 

la impresión de que podría haber disturbios en el corazón 
político de la República, pues, según él, hay “conservadores” 
que quisieran “quemar el Palacio Nacional” y hasta la Catedral, 
como ha dicho esta semana.

De manera conveniente para el oficialismo, los profesores de 
la CNTE —quienes volvieron al activismo luego de permanecer 
callados y quietos casi todo el sexenio— se plantaron en la 
Plaza de la Constitución en vísperas de que arriben a ella 
los adherentes de la llamada Marea Rosa para celebrar un 
mitin, el próximo domingo, en el que la oradora principal será 
precisamente Xóchitl Gálvez.

Al momento de escribir estas líneas, los organizadores del 
acto, que se espera sea multitudinario, estaban platicando con 
el magisterio disidente —vía el profesor Miguel Alonso Raya, 
egresado de la normal rural de El Mexe y hombre avezado en 
estas lides—, pero, de entrada, no había mucha confianza en 
lograr un acuerdo para que la CNTE desalojara unas horas el 
Zócalo o aceptara convivir con las organizaciones ciudadanas.

El temor a una confrontación violenta —promovido desde el 
gobierno— tiene el potencial de ahuyentar a manifestantes 
que no tienen mucha experiencia marchando. Si los opositores 
no encuentran la manera de aplacarlo o reducir los riesgos 
de conflicto, el oficialismo se habrá anotado otro triunfo en 
promover el voto del miedo.

Por Pascal Beltrán del Río

EL MIEDO SE HACE PRESENTE 
EN EL ZÓCALO CAPITALINO, EL 
PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR 

HA USADO UNA PROTESTA 
DE LA CNTE PARA CREAR LA 

IMPRESIÓN DE QUE PODRÍA 
HABER DISTURBIOS EN EL 
CORAZÓN POLÍTICO DE LA 

REPÚBLICA.

El voto del miedo
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Más del 60% de los contratos 
en el millonario negocio de 
los medicamentos se otorgan 

por adjudicación directa, según el 
Instituto Farmacéutico (INEFAM).
Estadísticas sobre la estructura 
porcentual de importes de 
medicamentos en el sector público, 
por tipo de procedimiento en el 
periodo 2017-2023, reflejan un 
desproporcionado incremento en los 
contratos por adjudicación directa.

Mientras que en 2017, con Peña Nieto 
en el poder, 52.1% de los contratos se 
otorgaron por licitación, en 2023 sólo 
16.3% fueron licitados.

Fuentes de la industria farmacéutica 
nos explican que el “gran negocio” 
está en los contratos por adjudicación 
directa y los del rubro “otros”.

“No hay ninguna consecuencia al 
saqueo. La Auditoría Superior de la 
Federación no hace nada. Arrasaron 
con ella. Antes había cierta dignidad. 
Los respetábamos”, nos dice la 
fuente.

Agrega: “Al único que se quisieron 
chingar fue al auditor de Desempeño 
de la Auditoría Superior de la 
Federación (Agustín Caso Raphael), 
quien reveló que el costo de la 
cancelación del Aeropuerto de 
Texcoco fue por 330 mil millones de 
pesos y no de 100 mil millones, como 
dijo el Presidente.

El gobierno de México, por cierto, es 
uno de los principales compradores 
de medicinas en el mundo. Sólo lo 
supera Estados Unidos donde el 
principal comprador es el enfermo, 
pero el seguro lo paga.

En los multimillonarios contratos 
con el gobierno, el vendedor está 

obligado a cumplir con 100% de la 
cantidad acordada en la licitación.

En contraste, el gobierno sólo está 
obligado a adquirir 40% de los 
medicamentos al precio acordado. 
El 60% restante se va a adjudicación 
directa, o en el rubro “otros”.

“Es allí donde está el negocio”, 
puntualizó la fuente.

Al mismo tiempo deslizó un nombre 
que ya es famoso, Amílcar Olán, 
integrante de El Clan. Lo ubica como 

El negocio de las 
medicinas y la “farmaciota” 
del Presidente

EL GOBIERNO DE MÉXICO, ES UNO DE 
LOS PRINCIPALES COMPRADORES 
DE MEDICINAS EN EL MUNDO, SÓLO 
LO SUPERA ESTADOS UNIDOS DONDE 
EL PRINCIPAL COMPRADOR ES EL 
ENFERMO, PERO EL SEGURO LO PAGA.

Por Francisco Garfias
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ES DIFÍCIL TRAGARSE LA VERSIÓN DE 
QUE EL PLANTÓN DE LOS MAESTROS 

DE LA CNTE EN EL ZÓCALO NADA 
TIENE QUE VER CON LA MARCHA DE 

LA MAREA ROSA ANUNCIADA PARA EL 
PRÓXIMO DOMINGO EN EL ZÓCALO.

uno de los principales beneficiarios de 
los contratos de venta de medicinas a 
gobiernos de Morena.

Sobra decir que el sexenio de López 
Obrador se ha caracterizado por la 
escasez de medicamentos y que la 
“farmaciota” que iba a tener todas las 
medicinas del mundo sólo ha surtido 
3% de las recetas.

* Es difícil tragarse la versión de que 
el plantón de los maestros de la CNTE 
en el Zócalo nada tiene que ver con la 
marcha de la Marea Rosa anunciada 
para el próximo domingo en el Zócalo.

Mucho menos después de que los 
dirigentes de la Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Educación se 
reunieran con el presidente López 
Obrador.

Al final del encuentro, los maestros 
declararon que habían rechazado el 
aumento del 10% y que mantienen 
su demanda de un incremento del 
100 por ciento. El plantón seguirá 
indefinidamente.

Aseguraron, eso sí, que no buscan 
confrontarse con manifestantes de la 
Marea Rosa que acudirá el domingo a 
la Plaza de la Constitución al acto que 
tiene como oradores únicos a Xóchitl 
Gálvez y a Santiago Taboada.

* El Presidente puede decir que 
México es un país pacífico, donde la 
gente vive “feliz”; que la violencia 
que padecemos es un invento de 
los “medios de manipulación” y que 

esta campaña electoral ha sido “muy 
fresa” en comparación con otras. 
Pero los datos reales hablan de otra 
realidad. La Consultora Integralia, que 
encabeza el exconsejero presidente 
del IFE, Luis Carlos Ugalde, reportó 
560 víctimas de la violencia política, 
desde que arrancó el proceso 
electoral federal, el 7 de septiembre 
de 2023.

Causa en Común, organización 
integrada por investigadores, 
asociaciones civiles, ciudadanos, cifra 
en 41 los candidatos o precandidatos 
que han sido asesinados, además de 
otros 12 funcionarios.

Ayer mismo recibimos un video de 
Movimiento Ciudadano en el que 
aparecen imagen y voz de sujetos que 
identifican como morenistas que le 
pusieron una verdadera madriza a un 
brigadista del naranja en Guadalajara.

Acompañan el video con fotos que 
muestran el rostro bañado en sangre 
del emecista golpeado.

“Por eso le dimos una verguiza, y le 
salió barato. Lo queríamos matar, al 
chile, para que no (inaudible)”, dice 
una de las voces.

El senador Clemente Castañeda 
y el coordinador de MC en Jalisco, 
José Manuel Romo Parra, hicieron 
responsable de la agresión al 
candidato de Morena a la presidencia 
municipal de Guadalajara, José María 
Martínez.
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Por Fernando Belaunzarán

OPINIÓN

No hubo engaño, al contrario, es la 
consecuencia lógica y ética de la defensa 
de la democracia. La convocatoria de más 

de cien organizaciones civiles para establecer 
compromisos públicos en el Zócalo de la CDMX 
con la alianza opositora, representada por 
Xóchitl Gálvez y Santiago Taboada, y llamar 
al voto útil con el propósito de derrotar al 
oficialismo se desprende del mismo apremio 
que convocó a las otras movilizaciones: detener 
la restauración autoritaria y su estela de 
arbitrariedad, destrucción e irracionalidad.

La Marea Rosa nació como respuesta y 
resistencia a la pretensión presidencial de 
modificar unilateralmente las reglas que 
norman la distribución del poder, así como 
las instituciones que las aplican y tutelan. En 
ese sentido, nunca ha sido neutral, lo cual, 
ciertamente, es diferente a ser partidista, y 
es innegable la independencia de la sociedad 
civil convocante. Sin embargo, las causas que 
sacaron a cientos de miles de ciudadanos a 
desbordar calles y colmar plazas, a lo largo y 
ancho del país, se juegan de manera dramática 
en estos comicios y no hay espacio para titubear; 
la definición electoral es ineludible.

La continuidad, representada por Claudia 
Sheinbaum, significa el fin de la república, 
sostenida por alfileres tras cinco años 
de populismo autocrático, aun cuando el 
oficialismo no consiguiera la mayoría calificada 
que requiere para aprobar el regresivo plan C. 
Con un sexenio más de asedio acabarían por 
desaparecer, reventar o capturar los órganos 
autónomos y, tan pronto como en noviembre 
de este año, podrían imponer de ministro a otro 
obediente militante del partido oficial, como 
se hizo con Lenia Batres, y tener una bancada 
de cuatro incondicionales del Ejecutivo en 
la SCJN, misma que impediría que cualquier 
Acción de Inconstitucionalidad o Controversia 
Constitucional prospere, por más aberrante 
que sea la ley secundaria aprobada, pues se 
necesitan ocho de 11 votos.

Los vimos hacer fraude a la ley para cambiar 
la composición del Consejo General del INE 
mediante sorteos sesgados por un Comité 
Evaluador faccioso que conformó quintetas al 

gusto del régimen. Cuando no tienen manera 
de evitar la negociación con otras fuerzas para 
hacer nombramientos, dejan las vacantes. Si no 
pueden colocar a un empleado del Presidente, 
prefieren no nombrar a nadie. El Senado cerró 
la Legislatura sin elegir más de un centenar 
de cargos de primer orden. En pleno proceso 
electoral faltan dos magistrados del TEPJF y no 
hay una sola sala regional completa. El Inai está 
trabajando sin tres comisionados, lo mismo que 
el IFT y la CNH. Si no los pueden controlar, que 
mueran por inanición.

El incumplimiento de obligaciones del 
Senado por cálculos facciosos es sólo una 
expresión más de la crisis del sistema político 
en descomposición. No hay normalidad 
democrática y, por lo mismo, no estamos ante 
una elección más. El autoritarismo amenaza 
con volverse estructural si el continuismo se 
impone en los comicios más inequitativos en lo 
que va del siglo. Se está operando una elección 
de Estado a la vista de todos y es increíble que 
algunos se indignen porque los ciudadanos de 
la Marea Rosa decidan ejercer su derecho a 
respaldar partidos y candidatos en la contienda, 
pero normalicen la violación consuetudinaria de 
la legislación electoral por parte del Presidente, 
quien insiste en hacer campaña a pesar de que 
él sí está obligado constitucionalmente a la 
neutralidad.

Las reacciones destempladas ante la 
convocatoria ciudadana del 19 de mayo auguran 
su éxito. El titular del Ejecutivo, la candidata 
oficial, el presidente de Morena y un largo 
etcétera de voceros del régimen contribuyeron 
con sus ataques a generar la controversia que 
precede a los eventos históricos. Será el punto 
cumbre de la irrupción ciudadana del segundo 
trienio del sexenio de la restauración.

El 13 de noviembre de 2022 se llamó al Congreso 
a detener el plan A que acabaría con el INE. El 
26 de febrero de 2023 a la SCJN para evitar el 
inconstitucional y pernicioso plan B. El 18 de 
febrero de 2024 se exigió el cumplimiento de la 
Constitución y respeto al voto libre. Ahora será el 
giro a las urnas, donde decidirán los ciudadanos 
entre democracia o dictadura.

La Marea Rosa y la neutralidad
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OPINIÓN

Carta Post Electoral
Léase cuando pierda Morena…

Mucha gente se pregunta ¿qué 
pasaría si gana Morena?, y otra 
mucha ¿Qué pasaría si pierde 

Morena?
En ambos casos, se comparte una 
duda: ¿Qué es lo que hará Andrés?

Debe ser tema de inquietud incluso para 
su candidata, con todo y la disciplina 
que ha demostrado para mentir y para 
ignorar cualquier otra cosa que no sea 
el guión que tiene que representar en 
debates, mítines y entrevistas para 
aferrarse a la probabilidad, antes alta, 
hoy menor, de lograr el destino que por 
el dedo de Andrés se escribió.

Imagino que en algún rincón de su 
mente habrá aparecido la idea… “Si 
acaso gano… ¿tendré que cumplir 
todas las imposiciones que mi jefe ha 
establecido y las que el 5 de febrero 
me decretó?; ¿podré a partir de allí 
liberarme gradualmente y hacer mis 
propios destrozos de lo que queda del 
país?, ¿o tendré que reunirme cada 
día con él a las 6.00 a.m. para recibir 
instrucciones (como él lo hace hoy 
con los soldados) y con ellas salir a mi 
mañanera?”.

“Y si pierdo, ¿saldrá en mi defensa como 
en cada ocasión en que he fallado, o 
me culpará de todo y me abandonará 
como ha hecho con tanta gente que no 
le ha cumplido sus caprichos? ¿Se irá 

a su rancho, o seré yo a quien mande 
para allá?”.

Con esta sensibilidad que ella y él 
no merecen, pero frecuentemente 
me permito, caí en cuenta que, más 
importante que eso, es la reacción que 
tendrá la gente que en él ha confiado, 
le ha seguido, aún no se arrepiente 
y votará por él (en el recuadro de 
Sheinbaum), este 2 de junio. Para 
ellos/as, decidí escribir, dejar por aquí 
y retirarme len… ta… men… te…, esta 
posibilidad que vino a mi mente: una 
carta donde Andrés le diga al “Pueblo” 
lo que en viva voz jamás le ha dicho 
y no se atreverá, ni querrá, decirle, 
una vez que pierda y sus pataletas 
y triquiñuelas no le alcancen para 
mantenerse en el poder.

No es una carta póstuma, pero sí una 
postelectoral. Dice así….

De: Andrés Manuel

Para: México

(Ábrase y léase cuando Morena pierda,
y yo ya haya parado de gritar: “fraude, 
fraude”).

Estimado México, si estás leyendo esto, 
es porque me has traicionado y ya no 
tengo energía para hacerte entender tu 
error, ni aliados dispuestos a corregirte. 
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No mereces una explicación, pero yo sí desahogarme y romper 
en definitiva esta relación, que por décadas te pedí, y hemos 
tenido en los recientes años.

Inicio confesándote: es de que, me queda claro que antes de 
conocerte yo tuve un pasado, del cual nunca pude liberarme, 
viví en mi infancia y adolescencia situaciones de esas que te 
marcan para toda la vida, pero supe sortearlas y mantenerlas 
resguardadas, para que nunca fueran motivo de rechazo de ti 
hacia mí; así que por mucho que haya analistas que supongan 
esto o lo otro, ¡no!, nada en mi personalidad explica lo ocurrido 
entre nosotros.

Estem... Hubo momentos malos y buenos, como en toda 
relación. Aunque yo siempre puse todo de mí, tú tardaste’s 
mucho en entender que debías ser mío, y ese tiempo perdido 
generó dos reacciones que sería bueno que entiendas, ya que 
eso influyó en que nuestra relación no durara hasta que mi 
muerte nos separe, como fue siempre mi deseo.

La primera reacción fue un sentimiento de rencor, ya que en el 
camino de conquistarte tuve que sortear muchas situaciones, 
aguantar rechazos, convencer de maneras cambiantes, 
omitir emociones y reacciones que me son naturales, pero 
me alejaban de convencerte, como casi estuve a punto de 
hacerlo en 2006. Tuve que aparentar reinventarme y todo eso 
tuvo un costo en mis emociones, que se tornaron rancias y 
enquistadas... rencor... Intenté en algunos momentos que no 
notaras el cambio, pero entenderás que era inevitable, y lo 
notabas de vez en cuando.

La segunda reacción es que, como buen pretendiente, acudí 
a todas las expresiones que creí que serían de tu agrado; y 
prometí cientos de cosas que nunca tuve en mente, todo para 
llegar a ti y demostrarte que lo que soy realmente sería mejor 
que lo que tú esperabas de cualquiera, en tantas décadas de 
maltrato que viviste’s antes de mí. Claro, tuve que mentir, 

tuve que contradecirme; pero a cambio, en cuanto me diste’s 
el SÍ empecé a ser plenamente yo mismo, así que no fueron 
realmente engaños, sino solo compensación a ilusiones 
que tal vez avivé en ti, pero que tenían un fin más alto: que 
pudieras conocerme en plenitud, cuando ya estuvieras a mi 
disposición.

Como producto de esa mezcla de momentos buenos y 
malos, tomé la decisión de darte un nombre de cariño, para 
recordarme constantemente todo eso que puedo amar de ti, 
porque en realidad me refleja a mí; fue así como empecé a 
llamarte “Pueblo”… Recordarás tantos momentos bonitos que 
compartimos, cada vez que te llamaba así. En cambio, cuando 
te portabas mal y me hacías enojar o te alejabas de la alianza 
que te ofrecí, te llamaba de varias maneras, unas groseras, 
otras burlonas; pero siempre tuve la prudencia de recordarte 
ese espíritu tuyo, esa parte de ti que, a pesar de todo, siempre 
estaba de acuerdo conmigo y dispuesto a volver a ser quien yo 
amaba, “Mi Pueblo”.

Sé que el acuerdo era de 6 años, pero yo sabía que al probarme, 
sabrías que sería permanente nuestra unión. Me debiste’s 
aceptar de inmediato, cuando te lo pedí al inicio del milenio… 
con tanto desgaste y promesas que tuve que hacer, no hubo 
manera de lograr todo lo necesario en este corto tiempo; 
además, con frecuencia lograbas sobreponerte a mi magia y 
rompías por momentos la seducción; todo lo cual me alentó 
a hacer los movimientos que hice para intentar que ya nunca 
pudieras separarte de mí.

Y ya ves, sucedió… hoy terminamos, tú seguirás sin mí y 
volverás a tu sinuosa ruta de avances y retrocesos, sin llegar 

OPINIÓN

NO ES UNA CARTA PÓSTUMA, PERO SÍ UNA 
POSTELECTORAL. DICE ASÍ….
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a vivir ese mundo pleno que yo pude darte, porque no supiste 
entregarte al 100% a nuestra relación y dejarme hacer todo 
lo que pude hacer por ti. Tu conciencia te hizo dudar ante 
señales, pero recuerda que al principio quedamos que “amor, 
con amor se paga” y no debiste’s dudar en ningún momento 
para dejarme llevarte a donde hoy estarías, si una parte de 
ti no hubiera puesto las trabas que pusiste’s en repetidas 
ocasiones.

Sin duda, como te advertí, pasaré a tu historia; pero hoy me 
voy a donde decidí acabar. ¡Sí!, me conoces, y sabes que llamar 
“La Chingada” a mi pequeño rancho fue “plan con maña”; 
una de mis ocurrencias oportunas para impedir que en mí 
desahogaras esa tradición que te vi cumplir a tantos de tus 
pretendientes previos. Antes de mí, con cualquiera que haya 
estado, te podías parar frente a los Pinos o Palacio Nacional 
o una pared o un medio de baja circulación y gritarle en voz 
en cuello: “¡chinga tu madre! o ¡vete a la chingada, pinche…”, 
ya fuera Peña, Calderón, Fox, y no se diga Salinas, Zedillo y 
otros que suspiraron por ti. Pero conmigo no, te limitaste’s a 
mandarme algunas veces a mi rancho, y creías causar gracia; 
Y bastaba con decirte al oído: “Pueblo”, para que recordaras 
que “un verdadero hombre/mujer, no habla mal de mí”.

En fin, se acabó y cada cual por su lado. Dije que te amaba, y fue 
cierto cada vez que me reflejaba en ti y te llamaba “Pueblo”… 
Dijiste’s amarme y creo que lo hiciste’s, pero seguramente 
pronto me olvidarás y verás nuestra relación con el desdén de 
los datos que ya no seré yo quien te entregue a diario.

Lo siento, pero no puedo decir como esos amables amantes: 
“No eres tú, soy yo”… No, porque sí fuiste’s tú; YO desde el 
principio dije claro lo que quería, me mostré como era, y si 
mentí o fingí en algunos momentos, fue solo por tu resistencia 
de años; pero me viste’s en acción cada día y prácticamente 
nunca me rechazaste’s con la fuerza que me hiciera creer que 
no estabas de acuerdo, como en otras relaciones habías sido 
capaz.

Así que, entenderás que me vaya tan tranquilo como me 
viste’s cada día en mi show matinal, porque no, no soy yo 
quien pierde, eres tú quien se pierde de tenerme más. Me voy 
para mi rancho y, sinceramente, espero nunca verte allí.

¡Ahhh, pero te prevengo!: tal vez, si yo quiero, vuelvas a saber 
de mí, así que no me vengas conque final es final... da la 
casualidad que en la puerta tengo una estación de tren. ¡Me 
canso ganzo!

Andrés Manuel

---------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Psicólogo y Abogado.
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

CONFIANZA
El 2 de junio habrá una casilla y una boleta
esperando a los ciudadanos cerca de su casa:
Uuc-kib Espadas Ancona, consejero del INE

Especial / La Revista 

“Esta elección tiene sus 
particularidades, siendo 
una elección presidencial es 

políticamente conflictiva pero nada 
de esto afecta la capacidad de 
organizativa del Instituto Nacional 
Electoral ni la confianza que los 
ciudadanos puedan tener de que 
será una elección integra y que su 
boleta estará como cada tres años 
esperándolos en un casilla cerca de 
sus casas”, afirmó Uuc Kib Espadas 
Ancona, consejero nacional del 
Instituto Nacional Electoral (INE).

En entrevista con LA REVISTA 
PENINSULAR el consejero del INE, 
confirmó que  “resumiendo en una 
palabra, la organización de las 
elecciones va bien, esta semana 
terminó la distribución de los 
materiales electorales en los 300 
distritos, ésto es la materia prima 
para producir la elección y ya están 
en cada uno de las 300 delegaciones 
distritales”.

De igual forma –continuó-, los 
funcionarios de casilla, con pequeñas 
excepciones, ya están completos, 
de forma tal que aquello que es 
fundamental y a lo que la gente 
está acostumbrada, es decir, que 
cada persona ya tiene su boleta 
esperándola para el 2 de junio día de 
la elección, todo está en orden.

“Lo que nos queda esperar es que la 
respuesta ciudadana sea muy amplia, 
confiamos en eso, pues de por sí 
en las elecciones presidenciales la 
motivación política es más intensa. En 
el caso de Yucatán siempre se tiene 

“TODO ESTÁ LISTO PARA LA JORNADA ELECTORAL DEL 2 DE JUNIO, 
LO QUE NOS QUEDA ESPERAR ES QUE LA RESPUESTA CIUDADANA 
SEA MUY AMPLIA, CONFIAMOS EN ESO, PUES DE POR SÍ EN LAS 
ELECCIONES PRESIDENCIALES LA MOTIVACIÓN POLÍTICA ES MÁS 
INTENSA”.



Semanario de Información y Análisis Político 23

El 2 de junio habrá una casilla y una boleta
esperando a los ciudadanos cerca de su casa:
Uuc-kib Espadas Ancona, consejero del INE

una altísima participación electoral y además 
se elige gobernador, alcaldes y diputados, de 
forma tal que yo creo que los yucatecos saldrán 
a votar y muy probablemente será el estado con 
mayor participación de votación, hace tres años 
tuvimos municipios donde votó el 98 por ciento 
de los registrados en la lista nominal, tenemos 
una muy larga tradición democrática”.

Respecto a la respuesta por parte de los 
ciudadanos para ser funcionarios de casilla 
Espadas Ancona destacó que: “En algunos 
lugares, muy pocos, hubo cierta resistencia, 
aunque hay que decir que tenemos resistencia 
de distinto tipo, por ejemplo: las zonas donde 
más trabajo nos da para que sean funcionarios 
de casilla son las zonas de más altos ingresos, 
ellos no gustan de comprometerse a cuidar la 
casilla, sin embargo se logró, se han cubierto 
también en Mérida, lo que nos ayuda es 
que suelen ser zonas mixtas , donde zonas 
habitacionales de muy alto ingreso conviven con 
otras de menor ingreso y eso facilita encontrar a 
los funcionarios”. 

Seguridad

Más adelante, el entrevistado comentó que “por 
problemas de seguridad, en eso quiero ser muy 
específico, tuvimos una cantidad muy reducida 
de problemas para encontrar a los funcionarios 
y de cualquier manera ya los tenemos, ésto lo 
menciono porque algunos comentaristas han 
hecho crecer la idea de que será una elección 

con riesgos de violencia. Yo tengo que decir 
que no, en México tenemos problemas de 
delincuencia desde hace décadas, eso no quiere 
decir que esté bien, pero a lo que me refiero 
es que los niveles de violencia que tenemos el 
día de hoy no son sustancialmente distintos a 
los que hemos tenido en elecciones anteriores 
y enfáticamente la delincuencia organizada no 
ha representado un problema insalvable para 
designar a los funcionarios de casilla y para 
distribuir los materiales electorales.

Asimismo, afirmó que el INE ha sabido mantener 
a raya a los partidos políticos que en ocasiones 
generan situaciones extremas para doblegar la 
ley, sin romperla… “Los partidos están buscando 
el voto y eso lleva a fervores extremos, la 
realidad es que hemos presenciado problemas 
de ese tipo (pretender violentar la ley), como 
por ejemplo, lanzando campañas que no eran 
campañas y que el Tribunal Electoral decidió 
legalizar porque si no hubiéramos tenido que 
tomar medidas disciplinarias pero la realidad es 
que, si bien los partidos tienden a desbordarse, 
a estas alturas el INE ya tiene una diversidad de 
mecanismos para, cuando menos hasta cierto 
punto, contener esos comportamientos, esto 
quiere decir que nadie puede gastar libremente 
porque lo detectamos y los multamos, y los 
funcionarios públicos también son observados 
y han sido objeto de denuncias y los tribunales 
de hecho han estado emitidiendo fallos, han 
estado muy activos en ese sentido. No obstante, 
la diferencia  con elecciones anteriores es que 

EL MATERIAL ELECTORAL YA SE ENCUENTRA EN CADA UNO 
DE LAS 300 DELEGACIONES DISTRITALES DEL PAÍS.
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ESPECIAL 

hay un mayor involucramiento militante 
de funcionarios de alto y muy alto nivel 
en la competencia electoral, hay más 
denuncias no solo porque la gente se 
queja más sino porque sí hay más actos 
de una actuación parcial”.

En este sentido, abundó, la comisión 
de quejas y denuncias del INE trabaja 
todos los días, han sesionado incluso 
dos veces al día o en casos de excepción 
incluso sábados a las 7 de la mañana o 
cosas así, porque estos asuntos no los 
resuelve el INE sino los Tribunales pero 
el INE tiene la facultad de dictar medidas 
cautelares, es decir, si algún funcionario 
está haciendo propaganda el instituto 
le dice: Tienes que bajar eso de donde 
lo tengas (redes sociales, etc.) mientras 
el Tribunal decide si hay una falta que 
amerite una sanción, pero mientras  el 
INE ya te dijo que hoy tienes que bajar 
tu propaganda o decir quien pago esa 
publicidad, cosas de ese tipo.

El último debate

En torno al último debate entre los 
candidatos a la Presidencia, que se 
desarrollará este domingo 19 de mayo, 
el funcionario electoral explicó que: “Se 
trata de un debate como los anteriores, 
con un formato similar, la diferencia es 
que habrá tres moderadores en lugar 
de dos y esto tiene que ver con que las 
preguntas que ya no serán seleccionadas 
de un cúmulo de preguntas recogidas de 
la ciudadanía sino que serán preguntas 
que planteen las distintas candidaturas 
o que en su caso, los mismos candidatos 
formulen. Por cierto, en esta ocasión 
serán tres moderadoras y una de 
ellas es la yucateca Elena Arcila, 
comunicadora de una televisora local; 
con tres moderadoras la dinámica del 
debate será más fluida y permitirá poner 
en contraste los proyectos, evitando 
en la medida de lo posible los ataques 
personales o las acusaciones de faltas 
graves o cosas así, que en los debates 
anteriores si hubo y que, probablemente 
en esta ocasión alguien lo haga, pero 
es claro que no forman parte de la 
dinámica ordinaria de este formato, 
serán acaso salidas extra pero que no 
están permitidas” 

“Lo que si nos ha dejado satisfechos 
de los dos debates anteriores es que 
han tenido una gran atracción sobre la 
ciudadanía, el primer debate lo siguieron 
solo en televisión y radio, 11 millones de 
personas y el segundo 13 millones, esto sin tomar en cuenta 
las redes sociales que son algunos millones adicionales”. 

Finalmente, el entrevistado comentó que el INE 
está preparado para la elección aunque ésto 
no significa que no pudiera presentarse alguna 
dificultad o algunos contratiempos el día de la 
elección, sin embargo, por parte de la capacidad 
del INE se puede garantizar que, para efectos 
de las personas que acudan a la urna, éstas no 
van distinguir ninguna diferencia con las siete 
elecciones federales anteriores.

“En términos organizativos no tenemos ningún 
tipo de crisis, lo único que nos pasó es que por 
incumplimiento de una empresas no tuvimos a 
tiempos los chalecos de los uniformes de los 
capacitadores electorales pero de ahí en fuera, 
todo está previsto”, concluyó.

EN EL CASO 
DE YUCATÁN 
SIEMPRE SE TIENE 
UNA ALTÍSIMA 
PARTICIPACIÓN 
ELECTORAL Y 
ADEMÁS SE ELIGE 
GOBERNADOR, 
ALCALDES Y 
DIPUTADOS.
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El candidato a gobernador por el PAN, PRI y Nueva 
Alianza, asistió a un foro con miembros de la 
Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo 

(Canaco), donde expuso sus propuestas de gobierno en 
materia de seguridad, coordinación de trabajo con los 
poderes legislativo y judicial, proyectos para el impulso al 
desarrollo económico, imagen urbana, impulso al turismo 
de convenciones, créditos a emprendedores, entre otros.

OPINIÓN EN CAMPAÑA 

Seguridad, pilar del desarrollo 
económico y turístico del estado: 

Renán Barrera
Especial / La Revista 

RENÁN BARRERA CONCHA, CANDIDATO A 
GOBERNADOR POR EL PAN, PRI Y NUEVA 
ALIANZA, ASISTIÓ A UN FORO CON MIEMBROS 
DE LA CÁMARA NACIONAL DE COMERCIO, 
SERVICIOS Y TURISMO (CANACO).
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Afirmó que garantizar 
nuestra seguridad será el eje 
central para el desarrollo de 
todo el potencial económico 
y turístico yucateco. Por 
ello, destacó la importancia 
de incrementar la inversión 
estratégica en materia de 
seguridad, afirmando que 
solo así se podrá asegurar 
y potenciar el crecimiento 
económico, industrial y 
turístico, que resultará en 
mejores ingresos y mejor 
calidad de vida para los 
yucatecos en todos los 
municipios.

“La seguridad que prevalece 
en Yucatán es esencial 
para la llegada de nuevas 
inversiones y condición 
indispensable para el 
desarrollo y crecimiento 
turístico, garantizarla 
beneficia  directamente la 
estabilidad y prosperidad de 
este importante sector”, expresó.

“Protegeremos Yucatán”, abundó, “y tomaremos todas las 
medidas necesarias para que siga siendo el estado más 
seguro del país”.

Durante el foro, Barrera Concha también subrayó que la 
seguridad es un diferenciador clave de Yucatán frente a 
otros estados. “La seguridad es primordial. Ustedes mejor 

que nadie saben lo que sufren cada 
día los afiliados de Canaco en estados 
gobernados por Morena: extorsiones, 
cobros de derecho de piso, asaltos, 
secuestros y crimen organizado. A 
diferencia de esos estados gobernados 
por Morena, aquí en Yucatán, gracias 
a los gobiernos del PAN, tenemos 
seguridad y tenemos paz”, destacó.

Reafirmó que uno de sus compromisos 
con la seguridad y el desarrollo del 
estado es el trabajo coordinado con la 
Fiscalía del Estado y un observador de 
justicia, así como incentivos para los 
trabajadores públicos de justicia, para 
lograr una mejor eficiencia en su trabajo 
y también acercar la justicia a las y los 
yucatecos. En este sentido, también 
anunció la creación de un ministerio 
público en la capital yucateca y zonas 
metropolitanas.

“En mi gobierno vamos a hacer que 
se cumpla la ley y que se confíe en la 
autoridad”, puntualizó.

De cara a las elecciones el próximo 2 de 
junio, el candidato a gobernador, Renán 
Barrera Concha, hizo un llamado a la 
población: “Platiquen con los socios de 
otros estados; todo lo que hoy hablamos 
en materia de crecimiento económico y 
turístico se perdería inmediatamente 
si no hay seguridad. Mi compromiso es 
que Yucatán siga siendo un estado que 
sea ejemplo nacional de prosperidad 
con paz y tranquilidad para todos en los 
próximos seis años”, concluyó.

Firma Compromiso CCE

Además de participar en el foro de 
la CANACO, Renán Barrera se reunió 
también con Levy Abraham Macari, 

representante del Consejo Coordinador 
Empresarial de Yucatán (CCE) con 
quien suscribió un acuerdo de trabajo 
el cual consiste en apoyar, llevar a 
cabo acciones concretas y/o realizar 
las gestiones que sean necesarias 
para atender los siguientes temas 
indispensables para el desarrollo 
y crecimiento de nuestro Estado: 
Seguridad Pública, Desarrollo Rural 
y Agroindustrial, Sustentabilidad 

Energética, Movilidad Urbana, Conectividad y Desarrollo 
Turístico, Planeación Urbana y Vivienda, Modernización 
y ampliación del Puerto de Progreso, Polo Tecnológico, 
Fortalecimiento Educativo, Desarrollo Turístico Sostenible, 
Continuar con la promoción del Yucatán en todo el mundo, 
Formalización Empresarial y Combate al Comercio Ilegal, 
Preservación de Recursos Naturales, Compromisos 
Sociales y Fortalecimiento Institucional.

ADEMÁS DE PARTICIPAR EN EL FORO DE 
LA CANACO, RENÁN BARRERA SE REUNIÓ 
TAMBIÉN CON LEVY ABRAHAM MACARI, 

REPRESENTANTE DEL CONSEJO COORDINADOR 
EMPRESARIAL DE YUCATÁN (CCE) CON QUIEN 

SUSCRIBIÓ UN ACUERDO DE TRABAJO.
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OPINIÓN EN CAMPAÑA 

Durante su participación 
en un foro organizado por 
la Cámara Nacional de 

Comercio, Servicios y Turismo de 
Mérida (Canaco), el candidato a 
la gubernatura de Yucatán por 
MORENA, PT y PVEM, Huacho Díaz 
Mena, destacó que Yucatán necesita 
tener un gobernador que haga 
equipo con la próxima presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum, para 
aprovechar al máximo los recursos 
y oportunidades para el desarrollo 
del estado. 

Huacho aseguró en su participación 
en un foro con el sector empresarial 
que es hora de que Yucatán tenga un 
gobernador de Morena y para este 
momento crucial en la historia de 
nuestro estado plantea un gobierno 
de implementación de políticas y 
programas destinados a impulsar el 
crecimiento económico, la mejora de 
la infraestructura urbana y de comunicación, fortalecimiento 
del sistema educativo y promoción de la equidad social. 

Ante el gremio empresarial, Huacho se comprometió a 
respaldar tanto a las empresas como a los proyectos 
económicos siempre priorizando el impacto social porque, 
aseguró, el objetivo no es sólo el crecimiento de las empresas 
sino también generar una prosperidad compartida para 
contribuir a una ciudad más justa y solidaria. 

“Igual que ustedes, quiero un Yucatán próspero, pero con 
prosperidad compartida, donde todas las personas tengan 
acceso a oportunidades de empleo digno y bien remunerado. 
Porque la creación de empleo de calidad no sólo impulsa el 
crecimiento económico, sino que también contribuye a reducir 
las desigualdades sociales y fortalecer el tejido social de 
nuestra comunidad”, declaró el candidato de MORENA, PT y 
PVEM. 

De igual manera se comprometió a asegurar mayores 
inversiones para Yucatán para contribuir al crecimiento 
económico así como afirmó contar con el respaldo de la 
doctora Claudia Sheinbaum para lograr bienestar para todas 
y todos los yucatecos. 

“Estoy plenamente convencido de que una sociedad con 
menos carencias y desigualdades es posible si trabajamos 
juntos en pro de este objetivo. Por tanto, aquellos que se 
sumen a este esfuerzo contarán con todo el respaldo y 

compromiso de mi gobierno para 
impulsar el crecimiento y desarrollo 
del estado”, manifestó.

Durante su participación en el Foro 
de la Canaco, el candidato de la 
coalición Sigamos Haciendo Historia 
en Yucatán expuso sus propuestas 
para mejorar vialidades, como 
el proyecto de construcción del 
Anillo Metropolitano Suburbano, la 
gestión con el gobierno federal para 
implementar distribuidores viales 
en puntos críticos como el periférico 
con avenida Jacinto Canek, periférico 
con García Lavín, o la salida a Cholul 
por avenida Yucatán, así como la 
salida a Cancún; y el Plan Bienestar 
Mérida para repavimentar las 
calles. 

En materia de fortalecimiento del 
desarrollo económico recordó 
que ha sido el gobierno federal, 

emanado de Morena, el primero en apostarle al estado y en 
traer megaproyectos que garantizan las inversiones en las 
próximas décadas para el bienestar y crecimiento parejo. 

Por ello presentó su proyecto Renacimiento Maya, que incluye 
la conexión multimodal entre el Tren Transístmico, el Tren 
Maya y el Puerto de Progreso; la ampliación y modernización 
del Puerto de Altura de Progreso para mejorar la recepción 
de barcos; la creación de zonas industriales en el interior del 
estado, el gas natural y el aprovechamiento del nearshoring 
en sectores estratégicos semiconductores, dispositivos 
médicos y electrónica.

“En sinergia con la propuesta de la candidata a la 
presidencia con el nuevo Corredor Maya, se establecerán 
zonas industriales con la infraestructura adecuada para 
la agroindustria, la producción de alimentos y bebidas e 
industria textil”, detalló.  

También señaló la urgencia de implementar programas para 
disminuir la informalidad y  apoyar a quienes actualmente se 
ven privados de las protecciones laborales esenciales,  así 
mismo aseguró que trabajará en la facilitación de la apertura 
de nuevos negocios. 

Huacho aseguró que como gobernador trabajará a favor del 
crecimiento de todas y todos los yucatecos y quienes han 
elegido a este estado como su hogar. Dijo que durante su 
gestión nadie se quedará atrás.

Joaquín Díaz Mena apuesta por 
la inversión y el desarrollo para 

prosperidad compartida Yucatán
Especial / La Revista 

PARA EL ESTADO LA MANCUERNA DE UN 
GOBERNADOR Y UNA PRESIDENTA DE MORENA, 

FACILITARÁ EL APROVECHAMIENTO DE 
RECURSOS Y LAS OPORTUNIDADES PARA EL 

DESARROLLO, DIJO EL CANDIDATO DE MORENA 
EN UN FORO CON EMPRESARIOS.
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OPINIÓN EN CAMPAÑA 

En el Gobierno de Vida Gómez 
Herrera, la Feria de Xmatkuil se 
convertirá, para los sectores 

productivos, en un verdadero espacio 
de proyección y venta a gran a escala, 
con un rediseño en infraestructura, 
operatividad y promoción nacional, 
para colocarla como una de las más 
atractivas del país en la captación de 
turistas de los segmentos de negocios, 
compras y de recreo.

A invitación de la Cámara Nacional 
de la Industria del Vestido (Canaive), 
Delegación Yucatán, la candidata 
de Movimiento Ciudadano a la 
gubernatura, Vida Gómez Herrera, se 
reunió con los empresarios de este 
sector en el encuentro “Espacios de 
Dialogo con Candidatos”, para exponer 
su proyecto de gobierno que se 
concretará en alianza con la iniciativa 
privada, para marcar el rumbo a un 
estado con futuro.

El Consejo Directivo de la Canaive, 
que preside Luis Gerardo González 
Morales, presentó a Vida un panorama 
de esta industria con acciones que 
actualmente realizan para incentivar 
el crecimiento y fortalecimiento 
de este sector, al igual que dieron 
a conocer los problemas como la 
informalidad que les impide su óptimo 
desarrollo.

Vida se comprometió a formalizar el 21 
de marzo como El Día de la Guayabera, 
iniciativa que planteó será llevada 
desde esta legislatura al Congreso del Estado a través 
de la diputada de Movimiento Ciudadano, para reconocer 
a esta prenda emblemática como parte de la cultura de 
Yucatán.

“Además, se elaborará un marco de actividades en torno 
a este festejo y para promover el uso de la guayabera en 
nuevas generaciones, dentro y fuera del estado y del país”, 
acentuó.

En su plática con los empresarios la joven 
candidata puntualizó sobre la importancia 
de la industria del vestido en Yucatán para 
fortalecer la economía del estado, a través de 
la generación de empleo en las comunidades 
y desarrollar con dinamismo la cadena de 
proveeduría y de valor.

Al respecto destacó que el sector empresarial 
de la localidad marcará la pauta en la atracción 
de inversión a la entidad, pues participarán 
en las negociaciones con las empresas que 
buscan instalarse en la entidad, las cuales 
deberán cumplir como principal requisito 
otorgar los mejores salarios para quienes 
viven en Yucatán y tener una política ambiental 
para cuidar los recursos naturales y adquirir 
insumos locales.

De esta forma, dijo, se garantizará que estas industrias 
impulsen la creación de nuevas empresas locales y que 
compren productos hechos en el estado, como forma de 
promover el desarrollo económico de manera sustentable 
y sostenible.

Vida aseguró que mantendrá los programas de confección 
de uniformes escolares, y atenderá con un proyecto integral 
la seguridad del estado, por ser un factor indispensable 
para el desarrollo económico.

Vida Gómez impulsará la feria 
Xmatkuil como espacio comercial y 

entretenimiento a gran escala

LA CANDIDATA 
NARANJA VIDA GÓMEZ 
HERRERA EXPUSO 
SU PROYECTO DE 
GOBIERNO A LOS 
EMPRESARIOS DE LA 
CANAIVE, DELEGACIÓN 
YUCATÁN.

Especial / La Revista 
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OPINIÓN EN CAMPAÑA 

La candidata a la alcaldía de Mérida, Cecilia Patrón, 
anunció que implementará el Consejo Consultivo 
para el Cuidado del Agua de la mano de expertos y 

ciudadanos en un modelo de gobierno participativo.

“Uno de los grandes temas de Mérida es el agua, poco se 
habla porque nunca nos ha faltado, pero hay que tratarlo. 
Sólo volteemos a ver lo que sucede en otras partes del 
país donde la escases es un problema al que nosotros 
podemos adelantarnos y prevenir” afirmó.

En su Plan de Gobierno “Una sola Mérida” para hacer 
cambios que mejoren el cuidado del medio ambiente, 
la candidata propone políticas públicas, obras de 
infraestructura y trabajo coordinado con diferentes 
niveles de gobierno para la atención del agua.

En el eje “Mérida Verde y Sostenible” está la creación 
de infraestructura pluvial mediante recursos federales 
etiquetados exclusivamente para aljibes en los que 
se pueda captar desde los hogares el agua de lluvia, 
almacenarla y posteriormente utilizarla.

“Ya es momento de tomar ideas para cuidar el agua entre 
todas y todos, así lo vamos a hacer, en equipo.  Hoy ante los 
retos de contaminación en algunos puntos, accesibilidad y 

cambios climáticos, tenemos la tarea de prevenir antes de 
que no nos haga falta el agua en comparación con otras 
ciudades del país” reiteró.

Asimismo Cecilia Patrón puntualizó que el agua en la 
ciudad y en estado forma parte de las prioridades de la 
agenda Mérida 2050 que firmó con el próximo Gobernador 
de Yucatán, Renán Barrera, y que atenderán en equipo con 
los próximos diputados locales, federales y senadores.

Mérida cuenta con la Reserva Ecológica de Cuxtal, principal 
fuente de agua del que se extrae el 50 por ciento del agua 
potable para abastecer a la ciudad y buena parte de la Zona 
Metropolitana, ya que cuenta con mantos acuíferos de 
vital importancia, por lo que atender, preservar y procurar 
su cuidado será también parte de las políticas públicas de 
una Mérida más verde y sostenible. 

La candidata a la alcaldía recordó que otras acciones que 
ha propuesto para un Mérida sostenible, se encuentra el 
programa “Un árbol, una familia” que busca, de la mano de 
la ciudadanía, aumentar la cobertura arbórea de la ciudad; 
del mismo modo se implementará en espacios públicos 
espejos de agua que contribuyan a mejorar la temperatura 
urbana, funcionando como reguladores ambientales.

Mérida será referente en el 
cuidado del agua: Cecilia Patrón 

Especial / La Revista 

EN SU PLAN DE 
GOBIERNO “UNA 
SOLA MÉRIDA” 
LA CANDIDATA 
PROPONE 
POLÍTICAS 
PÚBLICAS PARA 
LA ATENCIÓN 
DEL AGUA.
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OPINIÓN POLÍTICA

El presidente estatal del PRI, Gaspar 
Quintal Parra, acusó  que el 
partido Morena está recurriendo 

a la apología del delito en su campaña 
electoral en Yucatán para sembrar 
miedo en la población, táctica que lo 
único que está logrando es demeritar a 
la democracia.

En ese sentido, denunció la aparición en 
distintos puntos de la ciudad de mantas 
al estilo que usan los grupos criminales, 
con imágenes de lápidas y haciendo 
referencia a la muerte. Pero a las 
pocas horas, las retiraron y en su lugar 
colocaron propaganda de candidatos de 
Morena.

“No tienen vergüenza, ya ni siquiera 
esconden la guerra sucia, pero lo más 
lamentable es que juegan con lo más sagrado de la 
sociedad yucateca: su seguridad y tranquilidad”, exclamó.

Asimismo, esta misma semana se reportó que le 
prendieron fuego a una propiedad del candidato del PRI a 
la alcaldía de Izamal, Warnel May Escobar, y amenazaron 

con una pistola al abanderado de Cenotillo, 
Angel Cardoz Fernández. 

Quintal Parra reiteró que Morena y sus 
candidatos no tienen escrúpulos, ya que 
sin importarles las miles de víctimas de 
violencia de nuestro país, instalan mantas 
con clara apología del delito para sembrar 
miedo, ya que saben que van a perder. 

“No respetan a las víctimas, nunca les ha 
importado la seguridad, por eso mismo no 
tienen sensibilidad y le apuestan al miedo, 
al odio, a la polarización y al engaño”, 
lamentó.

El dirigente del PRI agregó que ha quedado 
claro que la guerra sucia y de miedo que 
implementa Morena en la entidad se debe 
en gran medida a que tienen a lo peor de 
los políticos en sus filas, personas sin 
ideología que traicionaron a sus partidos y 
que mienten a la ciudadanía en sus caras.

“Lo peligroso de esta guerra sucia es que 
demerita la democracia, pero no dudamos 
que salgan a victimizarse cuando en 
realidad lo sucio lo traen ellos. Luego no se 
quejen de que les llamen naco-candidatos 
si caen en las mismas tácticas de odio del 
crimen organizado”, subrayó.

Por tal razón, enfatizó que la sociedad yucateca debe estar 
más unida y pendiente que nunca para no permitir que un 
partido que normaliza la violencia, acusado de tener  nexos 
con el narcotráfico –como han documentado periodistas 
prestigiosos-, y que glorifica a la delincuencia organizada 
con sus acciones, intente apoderarse de la entidad.

Morena recurre a la apología 
del delito  porque sabe que va 

a perder: Gaspar Quintal
Especial / La Revista 

“NO HAY QUE PERMITIR QUE UN 
PARTIDO QUE NORMALIZA LA 
VIOLENCIA, ACUSADO DE TENER 
NEXOS CON EL NARCOTRÁFICO Y 
QUE GLORIFICA A LA DELINCUENCIA 
ORGANIZADA, INTENTE 
APODERARSE DE YUCATÁN”.
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OPINIÓN MÉRIDA 

Como parte de su compromiso 
de mejorar las condiciones de 
vida de la población de Mérida y 

avanzar en el combate a la pobreza, 
el cabildo aprobó la propuesta 
del Alcalde Alejandro Ruz Castro 
para realizar obras con recursos 
del Fondo de Aportaciones para la 
Infraestructura Social Municipal y de 
las Demarcaciones Territoriales del 
Distrito Federal que se ejecutarán 
en las zonas más necesitadas del 
Municipio.

En un primer acuerdo, se autorizó 
contratar, mediante el procedimiento 
de invitación, a cuando menos 
tres personas para ejecutar tres 
acciones de obra pública referentes 
a la construcción de techo firme y de 
cuartos dormitorio que se realizarán 
en las colonias Guadalupana y 
Nueva Sambulá. Posteriormente, 
se aprobaron dos convocatorias: la 
número 13, con bases de licitaciones 
públicas para ampliaciones de red 
eléctrica, ampliación de alumbrado 
público, rehabilitación de parques 
y construcción de carreteras; y la 
número 14, para la construcción 
de baños y casetas en el campo 
de Misné, habilitación del edificio 
de la Dirección de Gobernación, 
rehabilitación del parque de los 
Reyes, construcción de sistema 
hidráulico y filtrado, trabajos 
de albañilería y ambientación 
en encierros del felinario 
(parque zoológico del Animaya), 
repavimentación de calles y 
construcción de calles. Todo esto 
se llevará a cabo en diversos 
fraccionamientos, colonias y una 
comisaría de Mérida.

En otro punto, los regidores 
aprobaron celebrar un Convenio de 
Coordinación y Reasignación con 
el Poder Ejecutivo del Estado de 
Yucatán, a través de la Secretaría de Administración y Finanzas, 
para que la Secretaría transfiera al Municipio recursos 
estatales por un monto de hasta 100 millones de pesos. 

Esto permitirá la implementación de la Declaración 
por Mérida 2050, mediante trabajos de construcción, 
rehabilitación, adecuación y/o mantenimiento en 
bienes del dominio público del Municipio.

Para continuar avanzando en el mejoramiento de la 
movilidad en la ciudad, se autorizó la desincorporación 
del predio marcado con el número 300 de la calle 4 del 
fraccionamiento Paseos de Vergel, con una superficie 
de 4,058.07 M2, para pasar del dominio público al 
dominio privado, a favor de la “Agencia de Transporte 
de Yucatán”. Dicho organismo utilizará el predio 
señalado para la implementación y construcción de 
infraestructura y equipamiento de la estación IE-
TRAM de la zona Oriente, y así satisfacer la prestación 
del servicio de transporte público para la población 
usuaria.

Al inicio de la sesión, también se aprobó la cuenta 
pública correspondiente al mes de abril, en la cual los 
ingresos ascendieron a 478 millones 724 mil 152 pesos, 
sumando un total acumulado de 2 mil 378 millones 
156 mil 169 pesos. En cuanto a los gastos ejercidos en 
ese mismo mes, se informó que fue por la cantidad 
de 526 millones 557 mil 202 pesos, sumando un total 
acumulado de 1 mil 777 millones 885 mil 800 pesos.

Otros puntos aprobados en la sesión ordinaria, celebrada en 
el salón “Rosa Torre González” del Palacio Municipal, fueron 
un contrato de donación, a título gratuito, con la ciudadana 

Especial / La Revista 

EN SESIÓN ORDINARIA 
DE CABILDO SE APROBÓ 
LA CUENTA PÚBLICA 
CORRESPONDIENTE A 
ABRIL, LOS INGRESOS 
ASCENDIERON A 478 
MILLONES 724 MIL 152 
PESOS, SUMANDO UN 
TOTAL ACUMULADO DE 
2 MIL 378 MILLONES 156 
MIL 169 PESOS.

El Ayuntamiento mantiene 
sus acciones para reducir la 
desigualdad en el Municipio 
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Alejandrina Correa Canto, respecto de un bien mueble, a favor 
del Municipio de Mérida, el programa de estímulo denominado 
“Establecimiento Seguro”, licencias de uso de suelo a diversas 
tiendas de autoservicio y dos licitaciones públicas requeridas 
por la Dirección de Obras Públicas.

Electrocardiograma sin costo

Por otra parte, con el propósito de velar por la salud de las 
y los ciudadanos con servicios que promuevan la detección 
oportuna o el seguimiento de enfermedades cardíacas, 
sin afectar la economía de las familias del Municipio, el 
Alcalde Alejandro Ruz Castro supervisó la puesta en marcha 
del servicio de electrocardiograma en la Feria de la Salud 
realizada en el Parque de La Mejorada.

“Sabemos que varios de los procesos quirúrgicos a 
nivel institucional y particular necesitan una valoración 
preoperatoria, la cual incluye precisamente la necesidad de 

un electrocardiograma, que 
desafortunadamente no todas 
las familias pueden pagar, ya 
que este estudio tiene un costo 
aproximado de entre $350 y 
$500”, expresó.

Agregó que, por este motivo, 
numerosas personas no 
pueden acceder a este servicio, 
lo que genera que descuiden 
su salud, afectándose no solo 
el paciente, sino toda la familia 
cuando se trata del proveedor o 
jefa del hogar.

Señaló que otras especialidades 
como cardiología, medicina 
interna y geriatría necesitan 
de una valoración integral 
de los pacientes con alguna 
enfermedad crónica, como 
diabetes e hipertensión, y este 
servicio gratuito otorgado por 
el Ayuntamiento apoya con un 
diagnóstico oportuno.

Acompañado por el director 
de Salud y Bienestar, Ildefonso 
Machado Domínguez así como 
de la Dra. Hilda Peralta, Delegada 
estatal de la Asociación Nacional 
de Cardiólogos de México 
A.C (ANCAM), el Presidente 
Municipal recorrió la Feria de la 
Salud en la que saludó a las y los 
ciudadanos a quienes comentó 
que con acciones como esta se 
hace énfasis en el ahorro de los 
gastos de las familias, ya que 
todos los servicios son sin costo, 
lo que también permite acercar el 
cuidado de la salud a los grupos 
más vulnerables del Municipio.

“A través de esta feria de la Salud, facilitamos a los ciudadanos 
la posibilidad de continuar los procesos de consulta con 
especialistas o procedimientos quirúrgicos de manera ágil, 
comprometidos con la salud y la detección oportuna de 
riesgos al desarrollar nuevos servicios para llegar a más 
personas, sobre todo, las que más los necesitan”, reiteró.

Asimismo, agradeció a la ANCAM, por su colaboración y 
orientación, así como también por otorgar su aval en el nuevo 
servicio del electrocardiograma.

Al respecto, precisó que este servicio se prestará gratuitamente 
en la Feria de la Salud a quienes traigan la prescripción médica 
para realizarse el estudio. Además, el Ayuntamiento adquirió 
otro equipo médico para electrocardiogramas que estará de 
manera itinerante en los módulos médicos del Ayuntamiento.

EL ALCALDE ALEJANDRO 
RUZ CASTRO SUPERVISÓ 
LA PUESTA EN MARCHA 
DEL SERVICIO DE 
ELECTROCARDIOGRAMA 
EN LA FERIA DE LA 
SALUD REALIZADA 
EN EL PARQUE DE LA 
MEJORADA.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Yucatán y la Cruz Roja Mexicana 
suman esfuerzos para atención 

de los yucatecos 

Yucatán se suma a la 
colecta nacional de la Cruz 
Roja Mexicana, uniendo 

esfuerzos el Gobierno del Estado 
y dicha institución para que sean 
más los recursos obtenidos y, 
con ello, beneficiar la atención 
que brinda a miles de yucatecas 
y yucatecos, al atestiguar la 
encargada del Despacho del 
Gobernador de Yucatán, María 
Dolores Fritz Sierra una firma 
de convenio de colaboración 
entre la Secretaría de Educación 
(Segey) y la Cruz Roja.

Desde la Escuela Primaria 
“Felipe Carrillo Puerto”, primera 
escuela que forma parte de esta 
estrategia, Fritz Sierra observó 
la suscripción de dicho convenio 
por el titular de la Segey, Liborio 
Vidal Aguilar, y la Consejera 
Nacional y Delegada Estatal de la 
Cruz Roja Mexicana en Yucatán, 
Michelle Byrne de Rodríguez, 
documento que establece la 
participación de un total de 
2 mil escuelas de educación 
básica de todo el estado para la 
recaudación.
Asimismo, como parte de 
la estrategia, alumnos y 
personal docente de dichas 
escuelas recibirán talleres de 
capacitación por parte de la Cruz 
Roja acerca de cómo realizar de 
forma eficiente una llamada 
de emergencia al 911, así como 
brindar primeros auxilios.

Acompañada de los alumnos 
de cuarto grado de primaria, 
Rafael Eduardo Euan Cetina, 
ganador de la Olimpiada de 
Matemáticas, y Gretel Navarrete 
Celis, ganadora del concurso de 
declamación; la encargada del Despacho del Gobernador, 
señaló que en todas las escuelas de educación básica del 
estado se pondrán alcancías para colaborar en la colecta 
nacional de forma voluntaria, actividad que se retoma tras 
suspenderse por la emergencia sanitaria.

“Trabajando en equipo, Gobierno, sociedad 
e iniciativa privada, es que unimos fuerzas 
a favor de las y los yucatecos. La Cruz Roja 
apoya mucho a todas y todos los yucatecos 
que en los momentos más difíciles lo han 
necesitado, por lo que estamos retomando 
este boteo para que volvamos a ser parte 
de la Cruz Roja y seguir ayudando a más 
habitantes de Yucatán”, aseveró Fritz 
Sierra.

En su turno, la Delegada Estatal de la Cruz Roja Mexicana 
en Yucatán, Michelle Byrne de Rodríguez, destacó el apoyo 
del Gobierno del Estado para reforzar lazos que ayuden a 
que las y los yucatecos tengan más salud.

YUCATÁN SE SUMA A LA COLECTA 
NACIONAL DE LA CRUZ ROJA MEXICANA 
SUSCRIBIERON  EL CONVENIO  EL 
TITULAR DE LA SEGEY, LIBORIO VIDAL 
AGUILAR, Y LA CONSEJERA NACIONAL Y 
DELEGADA ESTATAL DE LA CRUZ ROJA 
MEXICANA EN YUCATÁN, MICHELLE 
BYRNE DE RODRÍGUEZ. ATESTIGUÓ 
LA ENCARGADA DEL DESPACHO DEL 
GOBERNADOR DE YUCATÁN, MARÍA 
DOLORES FRITZ SIERRA. 

Especial / La Revista 
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“Gracias a la abogada Fritz Sierra 
por hacer posible la firma de este 
convenio que va más allá pues, a 
través de sus donaciones podremos 
ayudar a más gente que lo necesita y 
de esta forma, juntos podremos tener 
todos, una sociedad más sana”, indicó 
Michelle Byrne.

Por su parte, el titular de la Segey, 
Liborio Vidal Aguilar, indicó que, 
con la firma de este convenio, Yucatán demuestra su 
compromiso social al sumarse a la causa de la Cruz Roja 
Mexicana, convirtiéndose la educación básica en Yucatán 
en un bastión de apoyo para la noble labor que realiza 
dicha institución.

“Este es un gesto de solidaridad y compromiso con la salud 
y bienestar de nuestra comunidad. Cada aula, cada niño, 
y cada maestro se convierten en agentes de cambio al 
unirse a esta iniciativa de apoyo a la Cruz Roja Mexicana, 
demostrando que juntos somos más fuertes y podemos 
alcanzar metas aún más ambiciosas en beneficio de todas 
y todos”, afirmó Vidal Aguilar.

En ese sentido, el funcionario estatal también señaló 
que, hoy, Yucatán y la Cruz Roja Mexicana escriben 
juntos un capítulo de solidaridad y colaboración que 
quedará marcado en la historia del estado, que refleja el 
espíritu altruista y la visión de futuro de Yucatán, donde 
la educación y la salud se unen para construir un mejor 
mañana. 

“Desde los más pequeños gestos hasta los grandes 
acuerdos, cada acción cuenta en la lucha por un Yucatán 
más saludable y solidario, uniendo fuerzas para brindar 
esperanza y apoyo a quienes más lo necesitan en nuestro 
estado y así, construir una sociedad más justa y equitativa”, 
concluyó el secretario de educación estatal.

Construyen par vial en Av. Aviación

Por otra parte, con el objetivo de garantizar una 
movilidad más segura y eficiente, el Gobierno del Estado 
está construyendo un par vial, principalmente para el 
desahogo del transporte de carga pesada que actualmente 
circula sobre la avenida Aviación, una de las zonas más 
congestionadas de la ciudad y que conecta al Anillo 
Periférico con salida a Umán.

El Instituto de Infraestructura 
Carretera de Yucatán (INCAY) informó 
que ya se comenzó con esta obra 
que correrá desde la calle 128 de 
la colonia Ciudad Industrial hacia 
el Anillo Periférico, paralela a las 
antiguas vías del ferrocarril. 

Se pretende reducir los 
congestionamientos de tránsito en 
la zona y que los vehículos de carga 

se muevan de manera más eficiente sin afectar el flujo 
del transporte público, peatones, ciclistas y vehículos 
particulares que circula en la avenida Aviación.

Contará con una longitud de 3.5 km y 9 metros de ancho, 
por lo que permitirá mejorar la seguridad vial al separar los 
vehículos de carga del tránsito regular, pues se reducirá el 
riesgo de accidentes y colisiones, ya que los camiones de 
carga suelen tener requerimientos de frenado y aceleración 
diferentes, así como tiempos de reacción más largos.

Además, ayudará a reducir la emisión de gases 
contaminantes, debido a que la disminución del tránsito 
contribuirá a una conducción más eficiente y, por ende, 
a una reducción en las emisiones de gases de efecto 
invernadero y el consumo de combustible.

En esta obra se invierten 61 millones de pesos y traerá 
beneficios ambientales y económicos para la población 
que transita por la importante vía. 

Aunado a ello, se mejorará la eficiencia del transporte 
público al liberar el tránsito y reducir las emisiones, lo que 
permitirá, entre otras cumplir con los horarios establecidos 
y mejorar la experiencia de los usuarios, atrayendo a más 
personas para usar el transporte público.

Por otro lado, se reducirá el desgaste de las calles 
destinadas al transporte público, ciclistas y autos 
particulares, ya que los vehículos pesados contribuyen 
considerablemente la degradación de la infraestructura 
vial.

La habilitación de este par vial para el transporte de carga 
tendrá un impacto positivo tanto en la eficiencia logística 
como en la calidad de vida de la población, al tiempo que 
contribuye a la sostenibilidad ambiental y al desarrollo 
económico, beneficiando a miles de personas que transitan 
frecuentemente por este tramo de la avenida Aviación.

A FIN DE GARANTIZAR UNA 
MOVILIDAD MÁS SEGURA Y 

EFICIENTE, EL GOBIERNO DEL 
ESTADO CONSTRUYE UN PAR VIAL 

SOBRE LA AVENIDA AVIACIÓN, 
UNA DE LAS ZONAS MÁS 

CONGESTIONADAS DE LA CIUDAD.



Semanario de Información y Análisis Político36

CAMPECHE

El TEPJF determinó que la candidatura a senador por 
Campeche no es aceptable por existir una orden 
de aprehensión vigente y porque Fernández se 

encuentra sustraído de la acción de la justicia.

Los magistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmaron la 
revocación del registro de Eliseo Fernández como candidato 
a senador por Movimiento Ciudadano (MC) en Campeche, 
debido a que cuenta con una orden de aprehensión por 
presunto desvío de recursos, enriquecimiento ilícito y 
quebranto al erario.

Los togados confirmaron la resolución de la Sala Regional 
Xalapa, con sede en la capital veracruzana, en la cual 
consideraron que el aspirante de MC tiene suspendidos 
sus derechos políticos electorales y por ello está prófugo 
y sólo ha efectuado proselitismo en sus redes sociales en 
su llamada campaña digital.

De acuerdo con información publicada en medios 
digitales, la magistrada del TEPJF, Mónica Aralí Soto 
Fregoso, determinó que la candidatura a un cargo de 
elección popular no es aceptable cuando existe una orden 
de aprehensión vigente dictada contra quien pretende 
ser candidato y menos cuando el acusado se encuentra 
sustraído de la acción de la justicia.

Eliseo Fernández fue alcalde de Campeche entre 2018 
y 2021 y la Fiscalía General de Justicia del Estado (FGJE) 
abrió una carpeta de investigación en su contra por los 
delitos de peculado, operaciones de procedencia ilícita, 
defraudación fiscal, asociación delictuosa y facturación 
falsa.

Por ello, un juez de control penal giró una orden de 
aprehensión en contra del exedil, quien presuntamente 
desvió más de 50 millones de pesos en su gestión por lo 
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TEPJF niega candidatura a Eliseo 
Fernández, tiene suspendidos sus 

derechos político-electorales

LOS MAGISTRADOS DE LA SALA SUPERIOR 
DEL TEPJF CONFIRMARON LA REVOCACIÓN 
DEL REGISTRO DE ELISEO FERNÁNDEZ COMO 
CANDIDATO A SENADOR POR MOVIMIENTO 
CIUDADANO (MC) EN CAMPECHE.
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cual, pese a ser postulado por 
MC, no ha participado en algún 
acto de campaña en Campeche.

Por su parte, el aspirante del 
partido naranja acusó que ha 
sido víctima de una persecución 
política por parte del gobierno 
estatal, encabezado por Layda 
Sansores, para evitar que 
participe en el actual proceso 
electoral, debido a que aseveró 
que ganaría un escaño en el 
Senado de la República.

Aplica INE Voto Anticipado

 Un total de 67 internos de 
los centros de readaptación 
social (Ceresos) de San 
Francisco Kobén y del Carmen, 
participaron en el ejercicio del 
voto anticipado las personas en prisión preventiva ya que 
no fueron sentenciadas y tienen derecho a votar.

De acuerdo con reportes periodísticos el voto de las 68 
Personas en Prisión Preventiva se llevó a cabo en los dos 
distritos electorales federales con que cuenta el Estado de 
Campeche, para la elección de Presidente de los Estados 
Unidos Mexicanos, en el Distrito 01 emitieron su voto 43 
personas de los 60 que tenían derecho, y en el Distrito 02, 
votaron 23 de los 33 de la Lista Nominal, pues cambió la 
situación jurídica de 25 ciudadanos.

Esta modalidad se hizo a través del voto anticipado 
que emiten las personas al interior de los centros 
penitenciarios, con un protocolo de seguridad e 

infraestructura que garantizó la 
instalación de mesas receptoras 
del voto, conforme a los acuerdos, 
planeaciones y reuniones previas con 
las autoridades competentes.

El vocal secretario de la Junta Local 
del INE Campeche, Juan Carlos Ara 
Sarmiento dijo que 93 fueron las 
solicitudes procedentes para su 
inscripción en la Lista Nominal de 
Personas en Prisión Preventiva (VPPP), 
sin embargo, al momento de la votación 
25 de las personas que se encontraban 
en prisión preventiva presentaron 
algún cambio en su situación jurídica, 
es decir, obtuvieron su libertad o 
fueron sentenciadas; 15 en el penal de 
San Francisco Kobén y 10 en el penal 
de Ciudad del Carmen; lo que redujo 
el universo de participantes en esta 
modalidad de votación a 68 personas.

En el penal de San Francisco Kobén, 
de las 45 personas en prisión preventiva que podían 
votar, 44 ejercieron su derecho a votar, y un ciudadano 
decidió no ejercer este derecho, la votación en este 
centro penitenciario inicio a las 8:00 horas y concluyó a 
las 9:57 horas. En el penal de ciudad del Carmen de las 23 
personas en prisión preventiva que podían votar, las 23 
ejercieron este derecho. la jornada electoral en este centro 
penitenciario inicio a las 8:00 horas y concluyó a las 10:37 
horas.

Los votos se encuentran resguardados en las bodegas de 
los dos Consejos Distritales del Instituto Nacional Electoral 
en esta entidad, el escrutinio y cómputo de esta votación 
en prisión preventiva, se realizará al concluir la Jornada 
Electoral del próximo 2 de junio.

LAS PERSONAS EN PRISIÓN 
PREVENTIVA QUE NO FUERON 
SENTENCIADAS Y TIENEN 
DERECHO A VOTAR, DE LOS 
CENTROS DE READAPTACIÓN 
SOCIAL (CERESOS) DE SAN 
FRANCISCO KOBÉN Y DEL 
CARMEN, PARTICIPARON 
EN EL PROGRAMA DE 
VOTO ANTICIPADO 
IMPLEMENTADO POR EL 
INE.  
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QUINTANA ROO 

De manera virtual, la 
gobernadora Mara Lezama 
Espinosa sostuvo una reunión 

con la secretaria de Gobernación 
Luisa Alcalde. “Trabajamos en 
coordinación permanente, entre la 
Federación y el Gobierno del Estado, 
en el fortalecimiento de las políticas 
de procuración de justicia y estado 
constitucional de derecho para 
Quintana Roo” expresó la titular del 
Ejecutivo.

Estas reuniones continuas permiten 
revisar y analizar las estrategias y 
acciones para la construcción de paz y 
tranquilidad para toda la entidad, para 
que las y los quintanarroenses vivan 
en un clima de armonía.

Participaron en esta reunión el 
Consejero Jurídico del Gobierno del 
Estado, Carlos Felipe Fuentes Del 
Río; la secretaria de Gobierno Cristina 
Torres Gómez, y el Fiscal General del 
Estado, Raciel López Salazar.

Operativos recientes en el sur

Durante la reunión de la Mesa de 
Seguridad y Justicia de Quintana 
Roo que se celebró en esta capital, 
se revisaron los resultados de los 
más recientes operativos para la 
construcción de paz y tranquilidad, 
entre los que destacaron el arribo 
de 160 elementos de la Sedena para trabajar de manera 
coordinada en Chetumal, así como 2 helicópteros.

Esta Mesa de Seguridad fue encabezada por la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa en el salón Cuna del Mestizaje, 
en Palacio de Gobierno, con el objetivo de fortalecer las 
acciones para salvaguardar la integridad de las familias, 
así como para los visitantes y turistas que cada día se 
incrementan en el sur del estado.

La gobernadora precisó que se instalarán 69 nuevos 
puntos de monitoreo inteligente que se sumarán a los 
20 ya existentes, con lo cual, se llegará a 356 cámaras 
de vigilancia, así como tres nuevos arcos carreteros de 
seguridad con lectura de placas.

Se reiteró el trabajo coordinado 
entre todas las instancias de 
los tres órdenes de gobierno 

y la participación activa de las organizaciones de la 
sociedad civil, para que todos juntos se pueda avanzar en 
la tranquilidad de la región, con la disminución de delitos 
de alto y bajo impacto.

Conexión aérea regional Cancún-Cozumel

Por otra parte, el puente aéreo entre Cancún y Cozumel 
fue recuperado con la inauguración del primer vuelo de la 
aerolínea Aerus, que a partir de este día conecta ambos 
puntos con 5 vuelos diarios y a Cancún con Mérida con 7 
vuelos a la semana.

A partir del 1 de julio se pondrá en servicio la ruta Cancún-
Chetumal, con una frecuencia diaria. Está contemplado 
también un vuelo diario a Chichén Itzá. Con estas nuevas 
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LA GOBERNADORA 
MARA LEZAMA 
ESPINOSA SE REUNIÓ 
DE MANERA VIRTUAL 
CON LA SECRETARIA DE 
GOBERNACIÓN LUISA 
ALCALDE.

Gobernadora revisa estrategias 
para la construcción de la 

paz en Quintana Roo
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rutas se fortalece la conectividad 
entre el norte, centro y sur del estado, 
así como el desarrollo regional.

La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa, quien estuvo en el primer 
vuelo inaugural de Cancún a Cozumel, 
acompañada del presidente de 
Consejo de Aerus, Filiberto Rafael 
Herrera Andrés, afirmó que este es 
un día histórico para Quintana Roo, 
porque se recupera este puente 
aéreo. Agradeció esta inversión 
privada que contribuye a la atracción 
de más turismo a la isla.

“Esta ruta no es sólo un avance en 
nuestra oferta de transporte y la 
conectividad que queremos fortalecer 
en el estado y en la región, sino una 
nueva herramienta para promover 
el turismo, la unidad entre nuestras 
comunidades y para consolidar 
a Quintana Roo en el corazón del 
turismo y la innovación en México” 
afirmó la titular del Ejecutivo durante 
la ceremonia oficial de inauguración.

Con la presencia del director 
general de Aerus, Javier Herrera 
García; del administrador del 
aeropuerto de Cozumel, Jorge Carlos 
Campos Romero; y la presidenta 
municipal, Juanita Alonso Marrufo, 
la Gobernadora precisó que estas 
nuevas rutas aéreas fortalecerán la 
economía local, crearán empleos y 
abrirán un sinfín de oportunidades 
para todas y todos. “Estamos volando 
juntas y juntos hacia un futuro aún 
más prometedor en esta la nueva era 
del turismo del caribe mexicano”, dijo.
Aerus operará mensualmente 416 
vuelos en los aeropuertos de Quintana 
Roo, Aeropuerto Internacional de 
Cozumel, Aeropuerto Internacional de 
Cancún y Aeropuerto Internacional de 
Chetumal.

La presidenta de Cozumel Juanita 
Alonso Marrufo agradeció a todas y 
todos por confiar en este destino, por 
creer en Cozumel. “La presencia de 
empresas, como Aerus, es muestra 
de la confianza del sector privado 
para invertir en Quintana Roo y en 
Cozumel”, dijo.

Añadió que la decisión de tener 
un centro de operaciones con 5 
aeronaves por el momento, así como 
pilotos, técnicos, personal de rampa y 
administrativo, con un hangar privado 
único en Quintana Roo, pondrá a 
Cozumel, como Pueblo Mágico, en 

el centro de interés de visitantes 
potenciales.

Por su parte, Javier Herrera García, 
Director Aerus, explicó que esta es 
una aerolínea basada en Monterrey e 
inició el 27 de abril de 2023, por lo que 
prácticamente está celebrando su 

primer aniversario con esta apertura. 
Anunció que habrá tarifa local para 
Cozumel.

La inauguración de estas nuevas 
rutas aéreas en Cozumel incluyó el 
corte del listón.

EL PUENTE AÉREO ENTRE 
CANCÚN Y COZUMEL FUE 
RECUPERADO CON LA 
INAUGURACIÓN DEL PRIMER 
VUELO DE LA AEROLÍNEA 
AERUS, QUE YA CONECTA 
AMBOS PUNTOS CON 5 VUELOS 
DIARIOS Y A CANCÚN CON 
MÉRIDA CON 7 VUELOS A LA 
SEMANA.
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CONSTRUYENDO

La crisis climática es el desafío más apremiante de nuestro 
tiempo. A medida que los efectos del cambio climático 
se vuelven más evidentes y devastadores, la necesidad 

de una acción decisiva para descarbonizar el planeta se ha 
vuelto imperativo. Sin embargo, a pesar de la retórica y los 
compromisos internacionales, las principales economías del 
mundo están fallando en implementar políticas efectivas 
que promuevan una transición rápida hacia un futuro libre de 
carbono.

Los líderes mundiales, presionados por intereses económicos 
y electorales a corto plazo, a menudo vacilan en tomar las 
medidas drásticas necesarias para reducir las emisiones 
de carbono. Esta falta de acción subestima la magnitud 
del problema y las soluciones requeridas. La dependencia 
continua de combustibles fósiles, subsidiada y apoyada por 
políticas obsoletas, sigue siendo un gran impedimento para 
el progreso.

Las economías más grandes del mundo, aunque han hecho 
algunos avances, todavía no han logrado un cambio sistémico 
hacia energías renovables. En lugar de apostar de manera 
contundente por tecnologías limpias y sostenibles, a menudo 
optan por soluciones intermedias que no resuelven el 
problema de fondo. La falta de coordinación global exacerba 
la situación. Mientras que algunos países avanzan en sus 
políticas internas, la ausencia de un marco global coherente 
y vinculante dificulta la implementación de estrategias 
efectivas a nivel internacional.

Esto crea un panorama desigual donde algunos países 
progresan, pero otros quedan rezagados, lo que en 
última instancia diluye los esfuerzos colectivos y 
perpetúa la inercia.

La justicia climática es otro aspecto crucial que a menudo 
se pasa por alto en las políticas de descarbonización. Las 
naciones más ricas, responsables de la mayor parte de 
las emisiones históricas, tienen una deuda ecológica con 
las naciones en desarrollo, que son las más afectadas 
por los impactos del cambio climático. Sin embargo, la 
transferencia de tecnología y el financiamiento para 
la adaptación y mitigación del cambio climático siguen 
siendo insuficientes. Esta falta de apoyo no solo es 
moralmente cuestionable, sino que también impide que 
las naciones más vulnerables desarrollen sus economías 
de manera sostenible.

Es esencial que las economías más importantes del 
mundo tomen la delantera en la lucha contra el cambio 
climático, no solo por su capacidad económica y tecnológica, 
sino también por su responsabilidad histórica. Esto requiere 
una transformación radical en la forma en que se diseñan y 
ejecutan las políticas públicas. La inversión en investigación 
y desarrollo de tecnologías limpias, la eliminación gradual de 
los subsidios a los combustibles fósiles, la implementación 
de impuestos al carbono y la promoción de la eficiencia 
energética son pasos cruciales.

La participación ciudadana y la presión de la sociedad civil son 
elementos indispensables para catalizar el cambio. 

Los movimientos sociales y la demanda creciente de una acción 
climática más ambiciosa pueden influir significativamente 
en las políticas gubernamentales. La transparencia y la 
rendición de cuentas deben ser pilares fundamentales en 
esta transición, asegurando que los compromisos climáticos 
no se queden en promesas vacías sino que se traduzcan en 
acciones concretas y sostenibles.

La descarbonización es una tarea monumental que requiere 
un esfuerzo coordinado y decidido. La inacción o los 
progresos mínimos ya no son aceptables frente a la magnitud 
de la crisis climática. Es imperativo que los gobiernos, las 
empresas y la sociedad civil trabajen juntos para lograr una 
transición justa y sostenible hacia un futuro libre de carbono. 
Solo así podremos garantizar un planeta habitable para las 
generaciones presentes y futuras. 

Descarbonizar o no descarbonizar,
esa es la política pública

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

LAS ECONOMÍAS MÁS GRANDES DEL MUNDO, AUNQUE HAN 
HECHO ALGUNOS AVANCES, TODAVÍA NO HAN LOGRADO UN 
CAMBIO SISTÉMICO HACIA ENERGÍAS RENOVABLES.
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Árbol africano naturalizado yucateco

CULTURA  

El flamboyán que tiñe de rojo las calles de Mérida en 
periodos de floración, es el elemento más socorrido 
para ilustrar el paisaje yucateco, acompañado de la 

imprescindible casita de paja, la albarrada y el brocal del 
pozo. De ninguna manera pueden faltar acuarelas con esa 
estampa en las tiendas para turistas, y es que la proyección 
de este colorido árbol ingresó sin reparos a la narrativa de 
cuentos y poemas, hasta convertirse en un lugar común 
de nuestras letras yucatecas. El doctor Eduardo Urzaiz 
Rodríguez, profundizando sobre esta trivialidad literaria, 
señalaba que no “… ha faltado escritor vernáculo que nos 
describa el idilio de una princesa maya y un guerrero itzá al 
pie de un flamboyán florido…”

Resulta de interés, sin embargo, observar la incorporación 
del flamboyán a la identidad local, ya que siendo originario 
de África Oriental, de donde lo trasladaron los franceses 
a las Antillas Menores, pasando más tarde a Cuba, y de 
Cuba a Yucatán, deja ver la diversidad de componentes que 
integra el rostro que identifica a los yucatecos. Se sabe 
que los primeros árboles de flamboyán que florecieron 
en Mérida, fueron plantados por don Manuel Cirerol en 
1876, en el rumbo de la colonia Azcorra, al oriente de la 
ciudad, con semillas traídas de La Habana por don Félix 
Martín Espinosa. Desde entonces abundan plantas de esta 

especie en Mérida y en el interior del estado, y se asegura 
que hasta bien entrado el siglo XX no existían muchos 
de estos árboles de la familia de las fabaceaes en otras 
partes de México.

A partir del último tercio del siglo XIX, su presencia, bien 
adosada a nuestra cultura y naturaleza, el flamboyán se 
coronó como el señor del paisaje, proyectando su sombra 
y belleza por calles, camellones y parques de la capital 
yucateca. Al respecto, Eduardo Urzaiz Rodríguez recogió 
una interesante anécdota, en la que cuenta que, al “…
contemplar su roja floración destacándose rabiosamente 
sobre el verde de las frondas, el poeta don Javier 
Santamaría exclamó entusiasmado: “¡No cabe duda, Dios 
es pintor!” 

Hasta la fecha nadie ha desmentido la historia contada por 
el médico cubano, ni la afirmación del poeta tabasqueño, 
en relación con la belleza casi mítica que emana de este 
solemne árbol. En cambio, lo que resulta indudable es que 
mientras la ciudad de Mérida continúa creciendo entre 
selvas de asfalto y cemento, seguiremos valiéndonos de 
los pocos árboles africanos naturalizados yucatecos, que 
obsequian su belleza y espesura sin regateo.  

A PARTIR DEL ÚLTIMO 
TERCIO DEL SIGLO XIX, EL 
FLAMBOYÁN SE CORONÓ 

COMO EL SEÑOR DEL 
PAISAJE, PROYECTANDO 

SU SOMBRA Y BELLEZA 
POR CALLES, CAMELLONES 
Y PARQUES DE LA CAPITAL 

YUCATECA.

Flamboyán

Por Carlos Bojórquez Urzaiz
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